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Ampliarán el estudio para 
nueva canasta del IPC

La próxima encuesta de hogares, diseñada para 
definir el año base del cálculo de la inflación, 

tendrá un mayor alcance. En total, se visitarán 
unas 3.060 viviendas, con una inversión 

estimada de G. 5.681 millones. Este análisis, 
clave para la actualización del índice

de Precios al Consumidor (IPC), contará con 
el apoyo técnico de expertos del FMI, la Cepal 
y el Mercosur. El Banco Central del Paraguay 
anticipó que la implementación de la nueva 
canasta para medir la inflación está programada 
para regir desde enero de 2028.
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Argentina cambia modelo de 
administración de la hidrovía

A pocos días de reanudar las conversaciones sobre el costo del peaje para la navegación en la 
hidrovía Paraguay-Paraná, cuyo valor expira en febrero próximo, el gobierno argentino encabezado 

por Javier Milei anunció la creación de la Agencia Nacional de Puertos y Navegación (ANPN), 
dependiente del Ministerio de Economía. Este nuevo organismo será el encargado de negociar con 

las autoridades y los sectores privados paraguayos el nuevo peaje por el uso del canal, una vía 
crucial para el comercio exterior de Paraguay.
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«EDITORIAL
Como ejemplo en el sector agropecuario, las cooperativas juegan un papel 

preponderante, siendo responsables del 72% de la producción de leche y el 24% de la 
carne de exportación del país. La implementación de la Ley 6999/2022, que incorpora 

la educación cooperativa en la malla curricular desde la educación básica hasta la 
media, representa también hito significativo. Esta iniciativa promete fortalecer aún 

más el sector, formando a las nuevas generaciones en los principios y valores del 
cooperativismo para apuntalar la inserción de todos en la cadena productiva.

NORMATIVj
CONAJZAR PASA 
DE DEPENDER DE LA 
DNITTRAS 
PROMULGACIÓN DE LEY.
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INE
REGISTRO HISTÓRICO 
MUESTRA EVOLUCIÓN 

DE LA CALIDAD DE VIDA 
EN PARAGUAY.
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DÓLAR 7.700 7.820 | PESO 6 7 | REAL 1.300 1.360 | EURO 7.600 8.200 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro 
k o A

PANAMÁTECNOLOGÍA

TKD LANZARÁ 
NUEVA VERSIÓN DE 
BATERÍAS

TDK, proveedor de 
¡Phone, lanzará sus 
nuevas baterías para 
seguirle el ritmo a la IA. 
La compañía planea 
comenzar la producción 
en masa de sus células 
de ánodo de silicio de 
tercera generación a 
finales del verano.

ITALIA

ANUNCIAN TRATO 
PARA SEGURIDAD DE 
COMUNICACIONES

Italia hará trato con 
SpaceX para seguridad 
de comunicaciones por 
US$1.600 millones. 
El proyecto ya ha 
sido aprobado por los 
Servicios de Inteligencia 
de Italia, así como 
por el Ministerio de 
Defensa de ese país.

ESTADOS UNIDOS 

ARRIESGAN BONOS 
POR US$127.000 
MILLONES

DonaldTrumpy la 
Reserva Federal 
arriesgan bonos por 
US$127.000 millones 
en Latam. El factor 
determinante es la 
rapidez con la que la 
Fed reduzca las tasas, 
y los operadores han 
reducido sus apuestas.

FORO ECONÓMICO 
INTERNACIONAL SERÁ 
EL 29 Y 30 DE ENERO

El Foro Económico 
Internacional América 
Latina y el Caribe 2025 
será el 29 y 30 de 
enero. Se convocará 
a líderes para 
debatir estrategias 
que fomenten la 
productividad y el 
bienestar equitativo.

NUEVAYORK

PONEN EN MARCHA 
CONTROVERTIDO 
PEAJE

Nueva York estrena 
el polémico peaje 
de US$9 que los 
conductores deben 
pagar para entrar 
en el centro de 
Manhattan y que 
obliga a muchos 
viajeros a utilizar el 
metro de la ciudad.

MÉXICO

DEFIENDEN ARANCEL 
A PLATAFORMAS 
CHINAS

La presidenta de 
México, Claudia 
Sheinbaum, 
defendió el nuevo 
arancel del 19% 
a productos de 
plataformas de 
comercio electrónico 
de países sin 
tratado comercial.

La Frase

a Los votantes dejaron 
clara su opinión sobre 

la importancia de la energía. 
El enfoque erróneo de 

la administración Biden 
sigue socavando la ventaja 
energética de nuestro país.

DUSTINMEYER

TITULAR AMERICAN PETROLEUM

Así lo Twitteoron

EDUNAKAYAMA 

@edu_nakoyama

Ya lo decía el doctor 
Eligió Ayala en "La 
Cuestión Social" sobre 
el asistencialismo:

W Un café con.^

CIFRAS
Lo Positivo

US$80
MIL MILLONES

Invertirá Microsoft en la construcción 

de centros üe datos de inteligencia 

artificial.

EL RANKING
RANKING BANCOS - 
CRÉDITOS SECTOR VIVIENDAS

"La asistencia, además, 
si fuera por demás 
generosa, deprimiría en 
la gente la iniciativa, la 
previsión, la confianza 
en el esfuerzo propio, 
les induciría a esperarlo 
todo de otros que 
vienen a ser la minoría 
productora del país".

Cifras expresadas en millones de dólares, 

Datos al cierre de Noviembre2024

ENRIQUE VARGAS PEÑA 

@enriquevp

Los que no 
comprenden que la 
libertad de expresión 
es la Ira y más 
fundamental base
para la libertad y los 
derechos personales, 
no comprenden cómo 
se construyeron y se 
construyen sociedades 
libres y democráticas 
y, son funcionales 
a los onegeceros y 
demás fachos.

Lí Negativo

2,9%
SUBIÓ

La inflación en Alemania debido a la 

suba de los precios al consumo.

CECILIA PEREZ RlVAS 

@cperezrívos

Los operativos 
deflagran cuando se 
tiene la información 
completa y se generan 
las condiciones de
éxito, no solo para 
incautar sino para 
ejecutar detenciones 
y obtener elementos 
que lleven a los 
jefes y financistas. 
Hasta pareciera que 
esto molesta.

CARLOS
LISERAS
TITULAR DE LA COMISIÓN NACIONAL 
DE JUEGOS DE AZAR.

1. ¿Conajzar pasará a depender de 
la DNIT con la nueva modificación 
de Ley aprobada por el Ejecutivo?

Teníamos un trabajo bastante largo, 
arduo y pesado, pero no teníamos la 
operatividad necesaria para poder 
cumplir con nuestra obligación legal, 
hoy con la Ley 7438 la Conajzar pasa 
a depender de la DNIT, que tiene 
la operatividad suficiente en todo 
el territorio nacional, la logística, 
el personal técnico capacitado y 
la infraestructura para cumplir a 
cabalidad lo que establece la ley.

2.¿Esta nueva ley recién 
promulgada beneficiará a la 
Conajzar?

Vamos a poder disponer del 
bloqueo de todas las señales 
clandestinas de juegos de azar, 
es decir aquellos casinos on fine 
y/o cualquier modalidad de juego 
on fine que se está explotando en 
forma clandestina, vamos a bajar 
las señales, notificando al centro 
nacional de cómputos y a la Conatel.

3. ¿Cuáles son las modificaciones 
de dicha ley?

La Ley introduce cambios 
significativos en el mercado. Se elimina 
el monopolio en el sector abriendo las 
puertas a nuevos actores y fomentando 
una competencia más justa.
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prensa@5dias.com.py MERCADO FINANCIERO

El Banco Central del 
Paraguay (BCP) 
actualizó varias 
reglamentacio
nes para operaciones en el 

mercado financiero, con 
el objetivo de adecuarse a 
aquellas economías globa
les con grado de inversión. 
De acuerdo al subgerente de 
operaciones financieras de 
la banca matriz, Diego Le
gal, esto permitirá mayores 
volúmenes transaccionales 
y la entrada de más capitales. 
Refirió que, con un marco 
normativo acorde, inversores 
no residentes interesados en 
deuda pública podrán hacer 
negocios en Paraguay sin 
mayores inconvenientes.

En este sentido, las nuevas 
reglas de juego a nivel jurídi
co que le permitirá a nuestro 
país entrar en las grandes 
ligas tiene que ver con la ac
tualización de normativas 
sobre emisión, custodia y 
negociación de títulos de 
deuda pública. Así como 
los cambios en el límite de 
operaciones forward con no 
residentes, en el límite a la 
variación diaria de la posi
ción neta de divisas de las en
tidades financieras y forward 
de commodities.

"Esto implica ajustar ade
cuadamente la operativa y 
preparar ese terreno para 
que las entidades financieras 
puedan gestionar de manera 
adecuada un mayor nivel de 
transacciones. Esto permi
tirá dar mayor eficiencia a 
los mercados y desarrollar 
la negociación de títulos se
cundarios", destacó Legal.

En el caso de las operaciones 
cambiarías como el forward, 
que se trata de la firma de 
contratos a futuro (30, 60 y 
90 días) para la compra de 
dólares con el congelamien
to del tipo de cambio, el fun
cionario del BCP explicó que 
anteriormente había límites 
del 3% para las entidades

Buscan expansión de contratos fordward y títulos de deuda

Nuevas “reglas de juego del 
BCP favorecerá inversión en
mercado de capitales, afirman
financieras. Sin embargo, 
dicho porcentaje se ajustó al 
10% para promover un mayor 
volumen de operaciones en 
dicho mercado. "Muy pocas 
operaciones se realizan hoy 
como forward, pero quere
mos que eso se vaya a desa
rrollar y que las personas se 
concienticen y dimensionen 
la importancia de estos me
canismos de cobertura", su
brayó Legal.

El profesional aseveró que, 
con el ajuste del 10% se po
dría pasar de una cobertura 
de US$ 100 millones a US$ 
330 millones potenciales, 
asumiendo el patrimonio 
efectivo de los bancos en el 
sistema. "Eso va a permitirá 
a los bancos tener más ca
pacidad, más potencial de 
proveer estos mecanismos 
de cobertura, principalmente 
a inversores no residentes", 
señaló el funcionario del BCP. 
Dijo que las entidades ban- 
carias que más operaciones 
forward realizan solo llegan 
a una cobertura de US$ 40 
millones actualmente.

CASAS DE CAMBIO
El subgerente de operaciones 
del BCP explicó que las modi
ficaciones en las normativas 
solamente incluyen a bancos 
y entidades financieras. "No 
tenemos regulaciones para 
casas de cambio en particu
lar", remarcó. De esta manera, 
ampliar los límites de con
tratos para compra-venta de 
dólares a futuro solo estará

Desde la banca matriz buscan adecuarse a la estructura del mercado mundial.

en manos de las empresas 
bancarias. En este sentido, 
lo más probable es que la 
Superintendencia de Valores 
tenga que determinar las es
trategias a seguir si es que las 
casas de cambio presentan 
algún reclamo.

Sobre la ventaja de contratos 
fordward, Legal añadió que 
los inversores que no estén 
en el país pueden asegurar 
su flujo de retorno en guara
níes con este instrumento. 
Esto sería posible en el caso 
que deseen adquirir títulos 
de deuda pública o, incluso, 
si desean invertirlo en accio
nes de una empresa. De este 
modo, la fluctuación del dó
lar no afectará sus negocios.

CUSTODIA GLOBAL
Consultado sobre el funcio
namiento de la custodia de tí
tulos de deuda (bonos), a tra

vés de bancos globales, Legal 
refirió que las nuevas normas 
del BCP ya incluyen la figura 
de los custodios globales, 
a fin de que los inversores 
extranjeros puedan adquirir 
títulos emitidos en Paraguay 
desde su país de origen con el 
respaldado de dichas entida
des internacionales.

El subgerente de la banca 
matriz se extendió sobre el 
punto e indicó que existe 
una asociación internacional 
de custodios globales en las 
que se encuentran las com
pañías más grandes e impor
tantes de todo el globo. Afir
mó que estos manejan altos 
estándares de seguridad, tal 
como HSBC, JP Morgan, City 
Bank de Nueva York, New 
York Mellon, Deutsche Bank, 
entre otros. "Ellos son los 
catalizadores de los inverso
res extranjeros que quieren 

tener acceso o exposición 
a mercados emergentes. 
Ofrecen diferentes alterna
tivas a sus clientes a través 
de diferentes productos, ya 
sea fondos de inversión, ETF 
(Fondo Cotizado en Bolsa), 
etc.”, indicó.

Legal agregó que, con las 
nuevas reglamentaciones, 
los custodios globales po
drán contratar a un custodio 
local (banco, entidad finan
ciera o casa de cambio de Pa
raguay) para que el inversor 
adquiera un título de deuda 
pública. En este sentido, los 
custodios locales deberán 
manejarse bajo las reglas es
tablecidas por el BCP.

Legal mencionó que el inte
rés internacional hacia Pa
raguay creció con la califica
ción dada por la certificadora 
Moody's el año pasado, lo

DIEGO LEGAL
SUBGERENTE DE OPERACIONES-BCP

"Muy pocas 
operaciones 

se realizan hoy 
como forward, 

pero queremos 
que eso se 

desarrolle y que 
los personas 
dimensionen 

la importancia 
de estos 

mecanismos de 
cobertura".

que promovió cambios en las 
normas financieras locales. 
"Con el grado de inversión 
este aspecto ha aumentado 
en los últimos años, enton
ces, ahora reconocemos la 
figura de custodios globales. 
Establecemos estas posibili
dades y, más específicamen
te, ciertas características o 
requisitos para los custodios 
locales. Les exigimos de
rechos y obligaciones que 
tienen frente a sus custodios 
globales", remarcó.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El señor CHARLES EVERSON DREIER, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5029/2023 del proyecto, "EXPLOTACIÓN GANADERA Y 
ARENERA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 108, Padrones N° 2656 
y 2657, ubicada en el Distrito de Mbuyapey, Departamento de Paraguarí; elaborado por el 
Consultor Ambiental HUGO CESAR MARTINEZ con Registro CTCA N° 1-937, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de enero de 2025.-

La firma INDUFAR COMERCIAL E INDUSTRIAL S.A., y su representante legal el señor OSCAR 
HUMBERTO SIMON PALMEROLA, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente 
con Mesa de Entrada SIAM N° 9783/2024 del proyecto "EDIFICIO PARA UN LABORATORIO DE 
PRODUCTOS FARMACÉUTICOS Y OFICINAS", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Ctas. Ctes. Ctrales. N° 27-1062-00, ubicada en el Distrito de Fernando de la Mora, Departamento 
de Central; elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro 
CTCA N° 1-329, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de enero de 2025.-

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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Pedro Halley presi
dente de la Unión 
Nacional de Jubi
lados, señaló que 
presentarán un proyecto 

de modificación de la re
cientemente promulgada 
Ley que establece el nuevo 
cálculo del haber jubilato- 
rio, que extiende de 36 a 
120 meses el periodo que 
se tiene en cuenta para de
terminar lo que percibirá el 
beneficiario. Halley explica 
que al aplicar la nueva ley, 
los trabajadores pueden 
perder hasta un 10% de su 
jubilación.

"La propuesta que presen
taremos se refiere sólo al 
artículo 6o de la ley. Para 
no romper esas Garantías 
Constitucionales, para no 
causar perjuicio a ningún 
trabajador, el artículo 6o 
debe permitir tres cálculos 
(con promedio 36, con pro
medio 120 y con promedio 
tiempo transcurrido entre 
fecha Ley y fecha de retiro), 
de tal manera que el tra
bajador opte por el mejor 
resultado. Este método se 
aplicará durante un Perio
do de Transición entre sis
temas, por un tiempo breve 
de 7 años, luego del cual ya 
se aplicará totalmente y a 
todos los casos, el prome
dio 120", explicó el repre
sentante de los jubilados.

Halle aclaró que como 
gremio están a favor de las 
reformas del sistema de 
jubilaciones que se están 
dando, pero que deben 
ajustarse algunas cuestio
nes para que el trabajador 
no sea perjudicado.

"No estamos en contra de 
la extensión a 10 años. Yo 
particularmente creo que 
hasta deberían tomarse 
todos los aportes del traba
jador (Toda la historia sala
rial). Pero objetamos que el 
sistema de actualización de 
salarios anteriores (de hace 
10,9,8,7,6,5 y 4 años atrás), 
que es solo por IPC, no es 
suficiente para que esos 
salarios sean valorizados 
suficientemente, a efectos 
de que el Haber Jubilatorio 
resultante no perjudique 
en gran parte de los casos 
al trabajador, y mantenga el 
valor adquisitivo del dine
ro. Así como está, los cálcu
los perjudicarán a muchos 
trabajadores, rompe el prin
cipio de irretroactividad de 
la Ley, y el principio "en la 
duda a favor del trabajador", 
agregó.

MODIFICACIÓN 
PROPUESTA
La propuesta de los ju
bilados es la siguiente, 
"ARTICULO 1°.- Modificar 
el artículo 6o de la Ley N°

Ley recientemente promulgada

Proponen modificar el cálculo 
del haber jubilatorio de IPS

PEDRO HALLEY
UNIÚN NACIONAL DE JUBILADOS

La propuesta que 
presentaremos se refiere sólo 
al artículo 6o de la ley. Para 
no romper esas Garantías 
Constitucionales, para no 
perjudicar a ningún trabajador".

u
lili
lili

un

Los jubilados aceptan la nueva ley pero pretenden que los trabajadores no sean perjidicados.

7446/24, que queda redac
tado como sigue:

Art. 6°.- El periodo de refe
rencia para el cálculo del 
haber jubilatorio se incre
mentará de 36 (treinta y 
seis) a 120 (ciento veinte) 
meses a razón de 1 (un) mes 
por cada mes de vigencia 
de la presente ley. A efectos 
de su implementación, des
de la fecha de vigencia de la 
Ley N° 7446/24 y durante 
un plazo de 84 (ochenta y 
cuatro) meses, se aplicarán 
las siguientes reglas:

Recibida la Solicitud de Ju
bilación en cualquiera de 
sus diversas modalidades, 
el Instituto de Previsión 
Social realizará tres (3) cál
culos diferentes:

El primero, aplicando el 
periodo de referencia de 36 
(treinta y seis) meses pre
vistos en el artículo 60° de 
la Ley N° 98/92;

El segundo, aplicando un 
período de referencia igual 
al tiempo transcurrido 
desde la fecha de vigencia 
de la Ley N° 7446/24, hasta 
el mes de presentación de 
la Solicitud;

El tercero, aplicando el pe
riodo de referencia de 120 
(ciento veinte) meses;

En las tres formas de cál
culo, la totalidad de los 
salarios comprendidos en 
cada periodo de referencia 
serán actualizados por una 
fórmula a ser establecida 
por el Instituto de Previ
sión Social, cuyo resultado 
mínimo no será inferior al 
valor del índice de Precios 
al Consumidor (IPC) esta
blecido por el Banco Cen
tral del Paraguay.

El Solicitante tendrá dere
cho a optar por el resultado 
del cálculo que le resulte 
cuantitativamente más 

conveniente, y el Instituto 
de Previsión Social abo
nará el Beneficio desde el 
mes de la Solicitud;

Al llegar a término el plazo 
de implementación de 84 
(ochenta y cuatro) meses, 
todos los cálculos se reali
zarán conforme a un único 
período de referencia de 
120 (ciento veinte) meses, 
actualizados conforme a lo 
previsto en el inciso b) del 
presente Artículo."

IPC
Halley refirió que la otra 
parte importante de la pro
puesta es que el método de 
cálculo no sea solamente 
el índice de Precios al Con
sumidor IPC, por ser un 
índice falso que no refleja 
el verdadero nivel infla
cionario, sino que también 
incorpore otros factores a 
ser determinados por los 
actuarios del IPS, como 
ejemplo, la tasa de rendi

miento de las inversiones 
financieras, la expectativa 
de vida del trabajador al 
jubilarse, y otros.

"El sistema de actualiza
ción (por IPC solamente) 
que se propone, es una 
bomba de tiempo. Qué 
pasaría si se da un periodo 
de alta inflación tipo Ar
gentina, Venezuela y otros 
países?. No hay sistema 
previsional que aguante 
actualizar salarios anti
guos por tasas IPC de dos 
dígitos (10% para arriba). 
Desde esta perspectiva, 
la Ley es peligrosa para la 
sostenibilidad del propio 
IPS", mencionó.

IPS
La gerente de prestaciones 
económicas del IPS, Vanes- 
sa Cubas, explicó que era 
necesario hacer este tipo 
de modificaciones para un 
mejor haber jubilatorio. 
Los jubilados no están de 

acuerdo con calcular en 
base al índice de Precios 
del Consumidor (IPC) la 
actualización de salarios 
para la jubilación.

"Nosotros estamos dicien
do que impulsamos este 
cambio para que el be
neficio refleje el esfuerzo 
contributivo que hizo una 
persona a lo largo de su 
vida laboral activa. Si noso
tros le tomáramos 10 años 
nominales, no le estamos 
teniendo en cuenta ese 
esfuerzo", dijo la gerente 
de prestaciones de la pre
visional.

Mencionó que se debe 
analizar cuánto valía el 
salario sobre el cual aportó 
hace varios años atrás un 
trabajador y la fórmula de 
actualización es necesaria 
para darle también ese re
flejo del esfuerzo que hizo 
la persona en ese momento 
en el que aportó al sistema.

mailto:prensa@5dias.com.py
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NUEVA CANASTA
Proceso iniciará a finales del primer trimestre del 2025

Actualización del IPC: encuesta a 3.060
viviendas rondaría G. 5.681 millones
prensa@5dias.com.py

Desde el Banco 
Central del Pa
raguay (BCP) co
municaron que se 
está trabajando en el desa

rrollo e implementación de 
un nuevo año base para el 
índice de Precios al Consu
midor (IPC). Éste reempla
zará al actual IPC que tiene 
como año base diciembre 
del 2017. El objetivo es que 
la nueva canasta familiar 
entre en vigencia desde 
enero de 2028, con base en 
el último mes del 2027.

En el marco del proceso de 
mejoramiento y renova
ción de las estadísticas de 
precios, los trabajos admi
nistrativos y de prepara
ción de la Encuesta de Pre
supuestos Familiares (EPF) 
están previstos para finales 
del primer trimestre de 
2025 por parte del Institu
to Nacional de Estadísticas 
(INE), confirmaron desde 
la banca matriz. Posterior
mente, las labores de cam
po para el levantamiento 
de las informaciones de 
los gastos e ingresos de los 
hogares comenzarían a ini
cios del segundo semestre. 
Su duración será de un año 
a los efectos de captar aque
llos datos que son estacio
nales, destacaron.

Desde el BCP afirmaron que 
el costo estimado de la nue
va EPF está en torno a los G. 
5.681 millones y abarcará 
Asunción y ocho distritos 
del departamento Central. 
Estos serían Capiatá, Maria
no Roque Alonso, Ñemby,

15

Nombre de la agrupación Cantidad Peso(%)

Alimentación CANASTA DEL IPC 
ACTUAL ÍBASE

140 26,9

Transporte DICIEMBRE 2017) 28 14,8

Muebles y Artículos para el Hogar

Bienes y Servicios Diversos

Recreación y Cultura

Restaurantes y Hoteles

Vestimentas y alojamiento

Educación

Gastos en Salud

Comunicaciones

Bebidas alcohólicas y tabaco

Limpio, San Lorenzo, Fer
nando de la Mora, Luque, 
y Lambaré. La novedad en 
esta ocasión es que la en
cuesta llegará a unas 3.O6O 
viviendas, cifra superior a 
las 2.040 de los años 2015 
y 2016. Cabe destacar que 
en aquella ocasión el costo 
aproximado de la EPF fue 
de unos G. 2.580 millones.

"De acuerdo con el crono- 
grama de actividades pre
vistas para el cambio de año 
base de la canasta del IPC, 
la nueva canasta entraría 
en vigencia desde enero de 
2028, con base en diciem
bre 2027. De esta manera, 

se estaría actualizando la 
canasta del IPC dentro de 
un plazo acorde a los están
dares internacionales su
geridos por los organismos 
estadísticos multilaterales”, 
comentaron.

El proceso de actualización 
de la canasta del IPC reali
zado por el BCP se realiza 
con el apoyo técnico de or
ganismos internacionales 
como el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), la Co
misión Económica para 
América Latina y el Caribe 
(CEPAL) y los Institutos de 
Estadísticas del Mercosur. 
Por otro lado, se menciona 

que los aspectos teóricos y 
metodológicos utilizados 
están fundamentados en 
las recomendaciones de los 
organismos internaciona
les expertos en la materia 
y en la experiencia de algu
nos países que han imple- 
mentado innovaciones me
todológicas exitosamente 
en sus cambios de año base 
de sus respectivos IPC.

CAMBIOS EN 
PRODUCTOSY 
SERVICIOS
Si bien algún tipo de varia
ción de los productos y ser
vicios de la canasta familiar 
recién podría conocerse
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4,8

4,6

4

1,3
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con los resultados de la En
cuesta de Presupuestos 
Familiares (EPF), desde el 
Banco Central anticiparon 
que, conforme al aumento 
del ingreso de una econo
mía, es probable que los 
bienes alimenticios dis
minuyan su participación, 
mientras que los servicios 
podrían aumentar su peso 
relativo en la canasta del 
IPC.

Sobre la relevancia de ac
tualizar la canasta, desde la 
banca matriz mencionaron 
que los índices de precios 
se basan en una canasta de 
bienes y servicios y ponde

raciones fijas, y por lo tanto, 
con el paso del tiempo pue
den perder representativi- 
dad. "La evolución y cambio 
en la estructura productiva, 
que implica modificaciones 
en la importancia relativa 
de las ramas económicas, 
y las modificaciones de los 
precios relativos pueden 
producir cambios en la 
importancia relativa de un 
bien o servicio dentro de la 
canasta, así como la apari
ción de nuevos productos 
y la desaparición u obso
lescencia de otros”, desta
caron.

Desde la institución enfati
zaron que las razones men
cionadas hacen necesario 
actualizar con cierta fre
cuencia la canasta de bienes 
y servicios, como también 
sus ponderaciones. De esta 
forma, podrán reflejar y pro
porcionar información de la 
realidad económica actual. 
Asimismo, representa una 
oportunidad para introdu
cir avances conceptuales 
en la metodología, confor
me a las recomendaciones y 
estándares internacionales 
vigentes.

El INE es la institución que 
acompañó al BCP en la rea
lización de la encuesta para 
la actualización de la canas
ta del IPC año base 1992, di
ciembre 2007 y diciembre 
2017. En esta ocasión volve
rá a brindar apoyo técnico 
con sus profesionales. La 
EPF es fundamental para 
la selección de los produc
tos y la determinación de 
sus correspondientes pesos 
dentro de la canasta del IPC.

http://www.5dias.com.py
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Proyectan una inversión que supera los US$ 110 millones para los primeros años

Natania de Grupo ECIPSA se prepara 
para un gran 2025 en Paraguay
prensa@5dias.com.py

Además de pla
nificar la entre
ga de Natania 
85 en Asun
ción, Grupo ECIPSA, se 

prepara para un prome
tedor año con nuevos 
lanzamientos y la conso
lidación de su presencia 
en Paraguay.

Con una inversión pro
yectada que supera los 
US$ 110 millones para 
sus primeros años en el 
país, la desarrollista re
sidencial más grande de 
Argentina avanza bajo 
su marca Natania con sus 
proyectos tanto en Asun
ción como en Luque.

"Nos preparamos para 
un 2025 con grandes no
vedades para Paraguay. 
Entregaremos nuestro 
primer edificio en Asun
ción, comenzaremos la 
construcción de Natania 
86 en Av. Santísima Tri
nidad y lanzaremos un 
importante loteo para 
viviendas en Luque. 
Además, esperamos 
presentar próximamen
te WoOoW! en el país, 
nuestra marca para los 
proyectos inmobiliarios 
con las Crystal Lagoons", 
afirmó Walter Fuks, CEO 
de Grupo ECIPSA.

En relación con esta pri
micia, en el 2024, Grupo 
ECIPSA firmó un acuerdo 
de exclusividad para lle
var las Crystal Lagoons® 
a la Nueva Asunción, lo 
que le permitirá propo
ner disruptivos proyec
tos inmobiliarios con el 
Amenity n°l del mundo, 
las lagunas cristalinas de 
tamaños ilimitados que 
están cambiando el mer
cado inmobiliario y la 
vida urbana, ofreciendo 
un estilo de vida de playa 
idílico en cualquier parte 
del mundo.

Con más de 100 empren
dimientos desarrollados 
a lo largo de su extensa 
trayectoria en Argenti
na, Grupo ECIPSA llegó 
hace tan solo dos años a 
Paraguay de la mano de 
INMO Desarrollos, ofre
ciendo un sistema propio

de financiación que faci
lita el acceso a la vivien
da. En este corto tiempo, 
la desarrollista presidida 
por Jaime Garbarsky ha 
logrado avances signifi
cativos que consolidan 
su presencia y reputa
ción dentro del mercado 
paraguayo.

En el mes de octubre 
pasado, lanzó Natania 
86, este nuevo proyecto 
comenzará su construc
ción en julio de 2025 y 
estará ubicado en una 
zona estratégica con 
gran potencial de desa
rrollo sobre la Avenida 
Santísima Trinidad esq. 
Delgado. La torre consta
rá de 31 pisos destinados 
a departamentos con op
ciones variadas: uno, dos 
y tres dormitorios, ade
más de monoambientes; 
incluyendo cinco pisos 
dedicados a amenities y 
cocheras exclusivas para 
sus residentes.

Por otro lado, Natania 85 
se levanta sobre Av. Mo
las López, con la recono
cida Salum & Wenz a car
go de la ejecución de la 
obra. El emprendimiento 
contará con más de 60 
departamentos de 1 y 2 
dormitorios, amenities 
como piscina, solárium, 
quincho con parrilla y 
área de coworking.

El tercer proyecto de 
Natania en Paraguay se 
desarrollará en el predio 
de Luque, ejecutándose 
por etapas. La primera, 
contará con cuatro micro 
barrios para 80 casas con 
estacionamiento pro
pio, amenities y grandes 
espacios verdes, y la se
gunda superará las 400 
unidades.

En línea con su estrate
gia internacional, Grupo 
ECIPSA proyecta inver
siones por más de US$ 
126.5 millones para el 
año 2025, destacando 
en esta planificación la 
relevancia del mercado 
paraguayo dentro del 
marco global del grupo. 
Su ambicioso plan 2025 
para Paraguay, refleja no 
solo el compromiso de 
la compañía hacia el de
sarrollo sostenible de su

ACERCA DE GRUPO ECIPSA

Grupo ECIPSA, es un holding empresario integrado 
por desarrollistas y fiduciarias en el mercado 
de Real Estate. La compañía cuenta con más 
de 45 años de trayectoria, y está presente en 9 
provincias de Argentina, como así también en 
Paraguay, Panamá, Brasil, Israel, Estados Unidos 
y con plan de expansión hacia otros países. 
La desarrollista lideren el sector, distinguida 
por su constante innovación y calidad en los 
proyectos que lleva adelante, cuenta con 
más de 100 emprendimientos consolidados, 
más de 13.600 unidades entregadas y más 
de 2.000 hectáreas desarrolladas.

operación, sino también 
su visión clara del futuro 
inmobiliario paraguayo.

Además de su continua 
expansión en la Argenti
na, en los últimos años,

Grupo ECIPSA ha pro
fundizado su internacio- 
nalización que hoy la en
cuentra con presencia en 
Israel, Estados Unidos, 
Panamá y Brasil, además 
de Paraguay.

mailto:prensa@5dias.com.py
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marca el segundo año
consecutivo de recupe
ración, tras dos años de 
contracción significativa, 
consolidándose como 
uno de los pilares econó
micos más relevantes del 
país.

Actualmente, más de 
300.000 personas tra
bajan en este sector, de 
acuerdo con el Instituto 
Nacional de Estadísti
cas (INE). El repunte del 
sector responde a una 
combinación de factores 
económicos y políticos 
que han impulsado tanto 
las obras públicas como 
privadas.

Un elemento destacado 
ha sido el nivel de ejecu
ción presupuestaria del 
Ministerio de Obras Pú
blicas y Comunicaciones 
(MOPC), que alcanzó el 
76% de su presupuesto 
asignado en 2024, supe
rando el promedio histó
rico de 73% registrado en 
la última década. De un 

JCAJAMUTUAL
DE COOPERATIVISTAS DEL PARAGUAY

+ + LIDER EN JUBILACION VOLUNTARIA

LLAMADO A LICITACIÓN
PARA LA CONTRATACIÓN DE SERVICIOS DE

LIMPIEZA
PARA EL EJERCICIO 2025

presupuesto total de US$ 
984 millones, se ejecuta
ron US$ 750 millones, a 
los que se sumaron US$ 
45 millones adicionales, 
alcanzando un cumpli
miento del 80%.

PAGO DE 
DEUDAS
En el primer trimestre de 
2024, el Estado destinó 
más de US$ 340 millones 
al pago de deudas con 
empresas constructoras, 
permitiendo reactivar 
proyectos que estaban 
paralizados. Sin embar
go, aún quedan pendien
tes US$ 100 millones en 
concepto de préstamos 
adquiridos por las empre
sas en el sistema bancario 
para mantener el ritmo 
de las obras durante el go
bierno anterior.

Ante las restricciones 
fiscales, el MOPC ha di
versificado sus fuentes de 
financiamiento mediante

Unos 50 proyectos de infraestructuras están previstos a ser ejecutados este año por el MOPC.

alianzas público-privadas 
(APP), contratos llave 
en mano y concesiones. 
Asimismo, ha canalizado 
recursos provenientes del 
nuevo acuerdo tarifario 
de la Itaipú Binacional. 
Entre las obras destaca
das figuran la amplia
ción de la Ruta PY01 y el 
mejoramiento de tramos 
estratégicos como Paso 
Yobai-San Cristóbal.

NORMATIVA

PROYECTOS
La construcción se perfila 
como el segundo sector 
de mayor crecimiento 
en 2025, solo superado 
por electricidad y agua, 
según las proyecciones 
del BCP. Actualmente, el 
MOPC administra pro
yectos en ejecución valo
rados en US$ 1.600 millo
nes y ha firmado más de

85 contratos, asegurando 
la continuidad de la in
versión.

El crecimiento sostenido 
del sector de la construc
ción en Paraguay repre
senta una señal alentadora 
para la economía nacional, 
no solo por su impacto en 
la generación de empleo, 
sino también por su papel 
estratégico en el desarro

llo de infraestructura.

Las medidas implemen- 
tadas han establecido 
una base sólida para un 
crecimiento sostenible en 
2025 y los años venideros. 
No obstante, resolver las 
deudas pendientes será 
crucial para consolidar 
esta tendencia positiva y 
asegurar el dinamismo del 
sector en el largo plazo.

Se llama a licitación a empresas 
interesadas en presentar su oferta para 
proveer a la Caja Mutual de 
Cooperativistas del Paraguay, el 
Servicio de Limpiezas para el ejercicio 
2025.

Las empresas interesadas podrán 
acceder a los términos de Referencias 
ingresando a la página web: 
www.cmcp.org.py, podrán realizar sus 
consultas al mail:

servicios. generales@cmcp.org.py

Las mismas podrán presentar sus 
ofertas en sobre cerrado en la Casa 
Matriz de la Caja Mutual, Avda. Mcal. 
López 5080 c/ Rl 2 Ytororó, hasta las 
15:00 hs del Lunes 13/01/2025

La Conajzar pasa a depender de la DNIT
prensa@5dias.com.py

El Poder Ejecutivo 
promulgó la Ley 
7.438, que mo
difica artículos 
clave de la Ley 1.016/97, 

reguladora de los juegos 
de suerte o de azar. La 
principal innovación es 
que la Comisión Nacional 
de Juegos de Azar (Conaj
zar) pasa a depender 
directamente de la Direc
ción Nacional de Ingresos 
Tributarios (DNIT), lo 
que busca fortalecer la 
modernización, transpa
rencia y eficiencia en la 
gestión pública.

Carlos Liseras, titular de 
la Conajzar, destacó que 

esta ley constituye una 
herramienta esencial 
para mejorar la operativi- 
dad y garantizar el cum
plimiento de la normativa 
vigente. A partir de ahora, 
la DNIT aportará mayor 
infraestructura, perso
nal técnico capacitado y 
logística para reforzar la 
labor reguladora.

Liseras subrayó que el 
nuevo marco legal permi
tirá combatir con mayor 
eficacia la explotación 
clandestina de juegos de 
azar. Entre las facultades 
otorgadas, se encuentra 
la incautación de mate
riales relacionados con 
actividades ilegales y el 
bloqueo de señales de 

casinos y plataformas de 
juego online que operan 
al margen de la ley, en 
coordinación con la Co- 
natel y el Centro Nacional 
de Cómputos.

La Ley también intro
duce cambios signifi
cativos en el mercado:

Eliminación del mo
nopolio: Se abren opor
tunidades para nuevos 
actores, fomentando una 
competencia más justa.

Ampliación de opcio
nes de juego: Se reco
nocen y habilitan más 
modalidades de juegos 
de azar, beneficiando a 
oferentes y usuarios.

Estas reformas fortale
cen el rol regulador de la 
Conajzar, permitiéndole 
ejecutar resoluciones con 
mayor firmeza y conso
lidar su capacidad para 
perseguir actividades 
ilícitas. Además, moder
nizan la estructura regu- 
latoria, adaptándola a las 
demandas del mercado 
actual, con un enfoque 
en la profesionalización y 
estabilidad institucional.

La promulgación de la 
Ley 7.438 marca un hito 
en la regulación de los 
juegos de azar, estable
ciendo un marco jurídico 
más sólido y acorde con 
los desafíos contemporá
neos.
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La medida busca reducir impacto del tipo de cambio

La ANDE emitirá bonos en guaraníes 
para financiar obras clave para su red
prensa@5dias. com.py LA CIFRA

La Administra
ción Nacional 
de Electricidad 
(ANDE) dará un 
paso histórico al emitir 

bonos en el mercado bur
sátil local en guaraníes, 
una medida que busca 
fortalecer su capacidad 
financiera y mitigar ries
gos asociados al tipo de 
cambio. Según explicó 
en entrevista radial Fé
lix Sosa, presidente de 
la ANDE, se trata de un 
hecho inédito para una 
empresa pública en Para
guay.

"Por primera vez en la 
historia, una empresa 
pública del Estado para
guayo emitirá bonos en 
el mercado bursátil local 
en monedas nacionales, 
es decir, en guaraníes. 
Esto es muy importante, 
porque todos los ingresos 
que recibimos por los ser
vicios prestados están en 
guaraníes, mientras que 
los préstamos interna
cionales que obtenemos 
suelen ser en dólares”, 
destacó Sosa.

La emisión está con
templada en la Ley de 
Presupuestos para 2025 
y busca recaudar el equi
valente a US$ 200 mi
llones, pero en moneda 
nacional, una estrategia 
que permitirá que las fi
nanzas de la ANDE sean 
menos vulnerables a 
las fluctuaciones cam
biarías. "La emisión en 
guaraníes evitará que el 
tipo de cambio impacte 
negativamente en nues
tras finanzas”, afirmó el 
presidente de la entidad.

La ANDE ya contrató una 
calificadora de riesgo

28,5%
SON LAS 
PERDIDAS 
TOTALES DE LA 
ANDE.

EL DATO

TRABAJAN
EN NUEVAS 
LINEAS DE , 
DISTRIBUCION Y 
TRANSMISION.

LA CIFRA

US$20
MILLONES 
ESPERAN 
RECAUDAR.

para evaluar el perfil cre
diticio de esta operación 
y trabaja en el diseño de 
los proyectos específicos 
que se financiarán con 
los recursos obtenidos. 
"Estamos en el proceso 
de definir cuáles obras 
tendrán mayor impacto, 
tanto en infraestructu
ra eléctrica como en la 
reducción de pérdidas", 
explicó.

REDUCIR PÉRDIDAS
Sosa enfatizó que la re
ducción de pérdidas será 
una de las áreas princi
pales donde se invertirán 
los fondos de los bonos. 
Actualmente, las pérdi
das totales de la ANDE 
alcanzan el 28,5%, de las 
cuales el 23,4% corres
ponde a distribución.

"Estas pérdidas inclu
yen las técnicas, que son 
inevitables en la trans

Es la primera vez que una empresa del Estado emitirá en el mercado local.

misión de energía, y las 
comerciales, que son las 
más gestionables y repre
sentan un desafío impor
tante", señaló.

Entre las medidas para 
combatir las pérdidas co
merciales, Sosa destacó 
la lucha contra el robo de 
energía eléctrica, espe
cialmente en actividades 
como la criptominería 
ilegal. "En 2024, logra
mos contener e incluso 
reducir las pérdidas por 
robo de energía. Tene
mos más de 80 causas 
penales en el Ministerio 
Público relacionadas con 
este delito, y hemos mo
dificado el Código Penal 
para endurecer las san
ciones", mencionó.

META 2025
La ANDE tiene como ob
jetivo reducir las pérdi
das totales a 15% al final 

del gobierno actual. "Esto 
nos permitirá estar a la 
altura de otros países en 
términos de eficiencia en 
la distribución eléctrica", 
afirmó Sosa.

El Plan Maestro de la 
ANDE incluye varias 
obras de infraestructura 
que contribuirán a este 
propósito, además de me
jorar la calidad del sumi
nistro eléctrico en zonas 
clave como el sistema 
metropolitano, que con
centra el 50% del consu
mo energético del país.

En otro aspecto, Sosa ex
plicó cómo los recursos 
provenientes del acuerdo 
tarifario con Brasil están 
siendo destinados a for
talecer la infraestructura 
eléctrica. "El año pasado, 
la ANDE recibió US$ 123 
millones, de los cuales 
US$ 50 millones se des

tinaron a infraestructura 
eléctrica y US$ 73 millo
nes correspondieron a 
compensaciones tarifa
rias", detalló.

Estos montos, según in
dicó, se replicarán este 
año, lo que permitirá dar 
continuidad a proyectos 
estratégicos en beneficio 
del sistema eléctrico na
cional.

PROYECTOS
El presidente de la ANDE 
destacó que la entidad 
trabaja en múltiples fren
tes para garantizar un 
suministro más confiable 
y eficiente. Entre estos, la 
construcción de nuevas 
líneas de transmisión y 
distribución es clave para 
reducir las pérdidas técni
cas y evitar sobrecargas 
en las redes.

"Con la entrada en opera

ción de nuevas líneas de 
transmisión, logramos 
disminuir las pérdidas 
técnicas, especialmente 
en zonas donde la carga 
principal está a más de 
300 kilómetros de las 
fuentes de generación", 
explicó.

VERANO
De cara a la temporada 
de mayor consumo, Sosa 
señaló que la ANDE está 
implementando el opera
tivo verano, que incluye 
trabajos de mantenimien
to preventivo y la amplia
ción de la capacidad de las 
redes de distribución.

"La demanda eléctrica en 
esta época del año siem
pre es un desafío, pero es
tamos tomando medidas 
para minimizar los cortes 
y garantizar un servicio 
de calidad a los usuarios", 
aseguró.
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ANÁLISIS
El futuro de Paraguay aun depende de innovar en políticas públicas

La calidad de vida de los paraguayos ha 
mejorado en las últimas cuatro décadas
prensa@5dias.com.py

En los últimos 40 
años, Paraguay ha 
experimentado una 
transformación no
table en la calidad de vida de 

su población. Un reciente in
forme del Instituto Nacional 
de Estadística (INE) revela 
que el porcentaje de hogares 
con al menos una Necesidad 
Básica Insatisfecha (NBI) se 
redujo drásticamente del 
87,2% en 1982 al 28,3% en 
2022.

Las NBI son un conjunto de 
indicadores que miden el ac
ceso a servicios y condiciones 
esenciales para garantizar el 
bienestar. Estas necesidades 
abarcan aspectos fundamen
tales como la calidad de la 
vivienda, el acceso a servicios 
de saneamiento, la educación 
y la capacidad de subsistencia 
de los hogares. Su reducción a 
lo largo del tiempo refleja una 
mejora estructural en áreas 
históricamente problemáti
cas, así como un compromiso 
estatal con la erradicación de 
la pobreza.

El economista César Barrete 
analizó el progreso de Para
guay en materia social y eco
nómica durante las últimas 
cuatro décadas, destacando 
los avances significativos, 
pero también los desafíos 
persistentes. En su reflexión, 
Barrete subraya que los indi
cadores sociales han mejora
do considerablemente desde 
1980, aunque señala que aún 
queda mucho por hacer para 
garantizar un desarrollo sos- 
tenible e inclusivo para toda 
la población.

Atribuye que gran parte de 
la mejora en las condiciones 
de vida de los paraguayos a 
la expansión de los servicios 
fundamentales. "Hoy, la ener
gía eléctrica y la educación 
básica son prácticamente 
universales, y se han logrado 
avances importantes, aun
que menores, en salud, agua 
potable y alcantarillado sani
tario”, afirmó. Este acceso am
pliado ha sido impulsado, en 
gran medida, por la creciente 
urbanización de la población, 
que ha facilitado la llegada de 
estos servicios a un mayor 
número de personas.

El economista enfatiza que 
la urbanización no solo ha

Paraguay: Evolución del porcentaje de hogares con al 
menos una Necesidad Básica Insatisfecha (NBI) en los 
últimos 40 años:

acercado a las personas a 
servicios esenciales, sino que 
también ha contribuido al 
bienestar general al promo
ver una mayor conectividad 
y oportunidades de desarro
llo. Sin embargo, señala que 
aún persisten brechas signi
ficativas en regiones rurales y 
zonas marginadas, donde el 
acceso a estos servicios sigue 
siendo limitado.

Estabilidad económica y 
generación de empleo
A pesar de las dificultades 
económicas de las décadas 
de 1980 y 1990, destaca que 
a partir de 2003 Paraguay en
contró un rumbo de estabili
dad y crecimiento sostenido. 
Este periodo, según él, estuvo 
marcado por una combina
ción de políticas económi
cas responsables, mayor 
escolaridad y generación de 
empleo, lo que permitió que 
más paraguayos accedieran a 
ingresos laborales y mejores 
condiciones de vida.

"Más años de escolaridad 
generaron oportunidades 
laborales para la gente", ex
plica Barrete, quien también 
resalta la importancia de pro
gramas sociales focalizados 
como Tekoporá y la pensión 
mínima para adultos mayo
res en situación de pobreza. 
Estos programas, afirma, han 
sido clave para complemen
tar el crecimiento económico 
y reducir la pobreza en los 

sectores más vulnerables.

La migración laboral y las 
remesas
Otro factor relevante en la 
mejora de las condiciones 
de vida ha sido la migración 
laboral, especialmente hada 
España y Argentina. Barrete 
señala que muchos paragua
yos encontraron en el extran
jero las oportunidades que 
el mercado laboral local no 
podía ofrecerles. Las remesas 
enviadas por estos migrantes 
han jugado un papel crucial 
en el sustento y progreso de 
sus familias en Paraguay.
"La migración laboral per
mitió a muchos paraguayos 
acceder a mejores ingresos, lo 
que se tradujo en un impacto 
positivo en las condiciones 
de vida de sus familias en el 
país”, explicó el economista. 
Sin embargo, advirtió que 
depender de este fenómeno 
no puede ser una solución a 
largo plazo para el desarrollo 
económico del país.

Los desafíos pendientes
Aunque reconoce los avan
ces logrados en las últimas 
cuatro décadas, es enfático 
al señalar que aún existen 
grandes desafíos. "Las condi
ciones económicas y sociales 
siguen siendo precarias para 
muchas personas, y los seg
mentos vulnerables necesi
tan mayor atención", afirmó. 
Entre los retos prioritarios, 
menciona la necesidad de 

mejorar la calidad de los ser
vidos públicos, induyendo la 
educación, la salud, el trans
porte público y el acceso a 
viviendas dignas.

Asimismo, el economista su
braya que la alta informalidad 
laboral y la baja productivi
dad son problemas estructu
rales que requieren políticas 
públicas bien diseñadas y fo
calizadas, áreas donde, según 
él, el país sigue careciendo de 
soludones efectivas.
"La altísima informalidad 
laboral se traduce en inse
guridad social y económica, 
lo que limita el acceso a be
neficios como jubiladones y 
seguros de salud. Este es un 
problema que necesita aten
ción urgente", afirmó Barrete.

Para Barrete, avanzar hada 
un Paraguay más próspero: 
"No hay recetas mágicas ni 
mesías para seguir avanzan
do. Necesitamos buenos go
biernos responsables, mucha 
disdplina y esfuerzo de nues
tra parte, tal como lo venimos 
haciendo en estos últimos 40 
años", reflexionó.

La calidad de la vivienda: 
un pilar transformado
El informe además seña aque 
una de las dimensiones más 
destacadas es la mejora en 
la calidad de las viviendas. 
En 1982, casi la mitad de los 
hogares (46,7%) enfrentaban 
carandas en este aspecto,

CÉSAR BARRETO
ECONOMISTA

"Apartir del 
2003 el país 

encontró 
un rumbo 

económico de 
estabilidad que 
complementa

dos con años 
de escolaridad 

generó 
oportunidades 

laborales".

viviendo en condidones 
precarias con materiales in
adecuados para pisos, techos 
o paredes. Cuatro décadas 
después, este porcentaje ha 
disminuido a un 6,4%, un 
avance que demuestra el im
pacto de iniciativas de vivien
da social y mejoras en infraes
tructura urbana y rural

Infraestructura sanitaria: 
el acceso al agua y 
saneamiento
El acceso a servicios básicos 
de agua potable y saneamien
to es otro indicador dave que 
ha registrado avances impor
tantes. En 1982, el 83,8% de 
los hogares carada de infraes
tructura sanitaria adecuada, 
lo que exponía a la pobladón 
a riesgos de salud y enferme
dades. Hoy, solo el 10,4% de 
los hogares sigue enfrentan
do esta problemática, gra
cias a programas que han 
ampliado la cobertura de 
agua potable y sistemas de 
eliminación de excretas.

Sin embargo, la brecha en
tre áreas urbanas y rurales 
persiste. Mientras en ciu
dades como Asunción la 
cobertura es casi total, en 
departamentos como Bo
querón o Alto Paraguay, los 
niveles de acceso aún son 
insuficientes. Este desafío 
subraya la necesidad de 
continuar invirtiendo en 
infraestructura sanitaria, 
especialmente en comuni

dades más alejadas.
Educación: un cambio 
generacional
El acceso a la educación es 
fundamental para romper 
el ciclo de pobreza y mejorar 
las oportunidades de desa
rrollo. En 1982, el 32,5% de 
los hogares tenía al menos 
un niño fuera del sistema 
escolar o un adulto sin el se
gundo grado aprobado. Este 
indicador se redujo al 10,6% 
en 2022, reflejando esfuer
zos sostenidos para garanti
zar la educación primaria y 
secundaria universal.
Las políticas de inclusión 
educativa y programas de 
becas han sido cruciales 
para este avance. No obs
tante, el informe también 
destaca que algunos secto
res aún enfrentan barreras, 
como la deserción escolar 
en adolescentes y la falta 
de acceso a tecnologías en 
zonas rurales, que limitan la 
continuidad educativa.

La capacidad de subsis
tencia: un panorama más 
estable
La capacidad de subsisten
cia, medida por la relación 
entre perceptores de in
gresos y dependientes en 
un hogar, ha mostrado una 
mejora sustancial. En 1982, 
el 18,2% de los hogares te
nía dificultades para cubrir 
sus necesidades básicas 
debido a la falta de ingresos 
suficientes. Este porcentaje 
se redujo al 8,3% en 2022, 
impulsado por el aumento 
de oportunidades laborales 
y el fortalecimiento de pro
gramas sociales que apoyan 
a las familias más vulnera
bles.

No obstante, el informe tam
bién advierte sobre el impac
to de la informalidad laboral, 
que sigue siendo un desafío 
para muchas familias, espe
cialmente en áreas urbanas. 
Garantizar empleos forma
les y mejor remunerados es 
clave para consolidar este 
progreso en el largo plazo. La 
mejora en la calidad de vida 
de los paraguayos es un tes
timonio del esfuerzo colecti
vo de un país en busca de su 
desarrollo. Sin embargo, este 
avance debe ser un punto 
de partida para construir un 
Paraguay más equitativo y 
sostenible, donde todos ten
gan acceso a las condiciones 
necesarias para alcanzar su 
máximo potencial.

mailto:prensa@5dias.com.py
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NOVEDAD
El buque insignia es la berlina eléctrica de batería ET9

Nio presenta un vehículo eléctrico de
US$ 108.000 que competirá con Porsche
Bloomberg

El fabricante chino 
de coches eléctri
cos Nio ha empeza
do a vender su co
che más caro con el objetivo 

de duplicar las entregas en 
2025 y llegar a ser rentable. 
La compañía, con 10 años 
de historia, presentó oficial
mente el buque insignia, la 
berlina eléctrica de batería 
ET9, en su evento anual 
para clientes celebrado en 
Guangzhou.

Con un precio de 788.000 
yuanes (US$ 108.000), o 
660.000 yuanes si el pro
pietario opta por alquilar la 
batería, esta berlina ejecuti
va de cuatro plazas está pre
parada para enfrentarse a la 
serie Panamera de Porsche 
AG y a la lujosa gama S de 
Mercedes-Benz Group AG.

El ET9 podrá recorrer 650ki
lómetros con una sola carga 
gracias a una batería de 100 
KWh, y su sistema de carga 
de alto voltaje proporcionará 
225 km de autonomía en tan 
sólo cinco minutos.

También vendrá equipado 
con el sistema de conduc
ción inteligente de Nio, 
impulsado por chips de de
sarrollo propio, 35 altavoces 
y características que inclu
yen un mayor espacio para 
las piernas. Las entregas 
comenzarán en marzo.

Nio también ha desvelado 
una segunda submarca, Fi- 
refly, dirigida a los conduc
tores más preocupados por 
el presupuesto. Su único

modelo en China, equipado 
con nueve airbags, compe
tirá con el Mini de BMW AG 
o el Smart de Mercedes, con 
un precio de preventa a par
tir de 148.800 yuanes. El 
precio del vehículo podría 
situarse por debajo de los 
100.000 yuanes si el cliente 
opta por alquilar la batería, 
declaró el fundador y Con
sejero Delegado William Li, 
de 50 años.

"Firefly puede servir a un 
grupo más amplio con las 
tecnologías más innovado
ras de Nio", indicó Li, al pre
sentar la marca. "Estamos a 
punto de llevar los mejores 
minicoches a los clientes de 

todo el mundo".

Firefly sigue al lanzamiento 
de la marca Onvo a princi
pios de este año. El primer 
modelo de la marca compi
te directamente con el utili
tario deportivo Model Y de 
Tesla Inc.

METAS
Li afirmó que estaba deci
dido a duplicar las ventas 
anuales el año que viene 
hasta alcanzar al menos 
440.000 vehículos. Aparte 
de un modesto aumento de 
los envíos de las principales 
marcas de Nio, se espera 
que Onvo alcance unas ven
tas medias mensuales de 

20.000 unidades, mientras 
que Firefly debería sumar 
"varios miles" de entregas 
al mes.

Considerada en su día una 
de las estrellas emergentes 
más brillantes del mercado 
chino de vehículos eléctri
cos, Nio no ha alcanzado sus 
objetivos de ventas y sigue 
registrando pérdidas. Sus 
acciones cotizadas en Esta
dos Unidos se han desplo
mado un 50% este año, más 
que las de sus homologas 
Xpeng Inc. y Li Auto Inc.

El fabricante de automóvi
les, con sede en Shanghái, 
suele lanzar sus principales 

productos y esbozar su es
trategia en el "Día de Nio»", 
una reunión de fin de año 
para socios corporativos, 
clientes y medios de comu
nicación.

Para su primer evento en 
2017, la empresa pagó vue
los y hoteles de lujo a todos 
los que pidieron un vehículo 
en el año anterior al inicio de 
la producción. El cantante 
estadounidense Bruno Mars 
encabezó el evento de 2018.

Nio había planeado origi
nalmente lanzar Firefly 
primero en Europa. Ahora 
la marca entrará en la re
gión en 2025. También se 

ha diseñado con un sistema 
de intercambio de baterías 
independiente, que podría 
permitir un despliegue rápi
do con baterías más peque
ñas, después de que Nio se 
encontrara con dificultades 
para construir estaciones 
de intercambio de baterías 
en Europa.

Nio se enfrenta a nuevos 
obstáculos en el continente. 
La Unión Europea ha im
puesto aranceles de hasta el 
45% a los vehículos eléctri
cos procedentes de China, 
que se mantendrán durante 
los próximos cinco años a 
menos que haya un acuerdo 
alternativo.

http://www.5dias.com.py
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Itaú

Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

VIDEOJUEGO

SE VIENE EL 
LANZAMIENTO DE 
LA PLAYSTATION 6 
Hideaki Nishino, 
vicepresidente de 
Sony Entertainment, 
confirmó que la 
próxima consola 
de la compañía, la 
Playstation 6 (PS6), 
está programada 
para ser lanzada 
entre 2027 y 2028.

SEGURIDAD

XI JINPING 
LUCHARÁ CONTRA 
LA CORRUPCIÓN
El presidente chino, Xi 
Jinping, prometió librar 
una batalla sin cuartel 
contra la corrupción 
en una reunión de 
altos dirigentes en 
Pekín. "Debemos 
mantener siempre 
nuestra tenacidad y 
perseverancia (...)".

VATICANO

PRIMERA VEZ UNA 
MUJER COMO 
PREFECTO
El papa Francisco 
nombró a la monja 
Simona Brambilla 
como prefecto del 
Dicasterio para 
los Institutos de 
Vida Consagrada y 
Sociedades de Vida 
Apostólica. Es la 
primera mujer que 
asumirá este cargo.

POLÍTICA
Además anunció su retiro como líder del Partido Liberal

Trudeau dimitió como 
primer ministro de Canadá

Las encuestas muestran que los liberales perderán por mucho ante los conservadores.

EFE

El primer ministro 
de Canadá, Justin 
Trudeau, anunció 
su dimisión como 
primer ministro y líder del 

Partido Liberal en una rue
da de prensa tras permane
cer más de nueve años en el 
poder.

"Tengo la intención de di
mitir como líder del partido 
y como primer ministro 
después de que el partido 
seleccione a su próximo 
líder mediante un proceso 
competitivo y riguroso a 
nivel nacional”, manifestó 
Trudeau.

El primer ministro explicó 
que, aunque es un lucha
dor, ha llegado a la conclu
sión de que no es la mejor 
opción para las próximas 
elecciones, previstas para 
octubre, y por ello ha deci
dido echarse a un lado.

"Durante las fiestas, he teni
do también la oportunidad 
de reflexionar y he mante

nido largas conversaciones 
con mi familia sobre mi fu
turo", explicó para añadir: 
"Ayer por la noche, durante 
la cena, comuniqué a mis 
hijos mi decisión".

La decisión supone que 
Trudeau se mantendrá de 
forma provisional como 
primer ministro de Canadá 
hasta que los liberales en
cuentren un sustituto.

"El Partido Liberal de Ca
nadá es una institución 
importante en la historia de 
nuestro gran país y nues
tra democracia. Un nuevo 
primer ministro y líder 
del partido mantendrá las 
ideas y los valores del Parti
do Liberal”, explicó.
Trudeau, que llegó al po
der a finales de 2015, se

ELDATO

TRUDEAU SE 
ENFRENTA AL 
DESPLOME DE 
SU IMAGEN EN 
LOS SONDEOS DE 
OPINION.

enfrenta al desplome de 
su imagen en los sondeos 
de opinión y una crecien
te rebelión en el seno del 
Partido Liberal, agravada 
con la inesperada dimisión 
de su viceprimera ministra 
y ministra de Finanzas, 
Chrystia Freeland, el pasa
do 16 de diciembre.

MOCIÓN DE CENSURA
Trudeau también infor
mó que el Parlamento 
canadiense permanecerá 
cerrado hasta el 24 de mar
zo, lo que evitará que los 
partidos de la oposición 
puedan presentar de forma 
inmediata la anunciada 
moción de censura contra 
el Gobierno.

El líder canadiense justi
ficó la controvertida deci-

LA CIFRA

1,9%
FUE LA CIFRA A 

UE LLEGO LA 
ACION EN

NOVIEMBRE.

LA Q 
INFL

sión, que ha sido aprobada 
por la gobernadora general 
del país, Mary Simón, que 
actúa como jefa de Estado 
en representación del mo
narca inglés, de prorrogar 
el Parlamento por la «pará
lisis» de la Cámara Baja.

"Por eso, esta mañana 
aconsejé a la gobernadora 
general que necesitamos 
una nueva sesión del Par
lamento. Ha autorizado la 
petición y la Cámara Baja 
será prorrogada hasta el 24 
de marzo”, detalló.

Trudeau reconoció que, 
una vez se reinicien las se
siones del Parlamento, los 
partidos de la oposición 
presentarán una moción 
de censura para derribar al 
Gobierno.
La prorrogación, que de 
forma efectiva cesa todas 
las actividades legislativas, 
es un controvertido meca
nismo que se utilizó por 
última vez en 2020 cuando 
Trudeau se enfrentaba a un 
grave escándalo sobre los 
contratos gubernamenta
les con una ONG.

JUDICIAL

CREADORES DE 
TIKTOK ESTÁN EN 
VILO POR FALLO 
El destino Tiktok será 
decidido por la Corte 
Suprema, que escuchará 
argumentos el 10 de 
enero sobre una ley que 
exige a dicha red cortar 
lazos con su empresa 
matriz con sede en 
China, ByteDance, 
o quedar vetado en 
Estados Unidos.

GUERRA

MACRON DICE QUE 
"NO HABRÁ UNA 
SOLUCIÓN RÁPIDA"

El presidente francés, 
Emmanuel Macron, 
indicó que no veía 
una "solución rápida 
ni fácil" al conflicto 
entre Rusia y Ucrania 
y estimó que los 
ucranianos deberán 
tener expectativas 
"realistas".

ACCESO

EL SISTEMA 
BRAILLE CUMPLIÓ 
200 AÑOS
Se cumplen 200 años 
de la invención del 
braille, un sistema 
táctil de escritura y 
lectura compuesto por 
seis puntos con 64 
combinaciones, que 
caben en la yema de 
un dedo y que permitió 
romper el aislamiento 
de las personas ciegas.
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MIRADA 360°
RUSIA

TROPAS DICEN QUE TOMARON 
OTRA CIUDAD EN UCRANIA
Las tropas rusas en el este de 
Ucrania han capturado el bastión de 
Kurájove después de una batalla que 
duró meses, afirmó el Ministerio de 
Defensa de Rusia, añadiendo la ciudad 
devastada a la lista de conquistas del 
Kremlin en la región de Donetsk.

CUBA

APAGONES SIMULTÁNEOS EN 
HASTA UN 31% DE SU TERRITORIO

Cuba tendrá apagones simultáneos 
en hasta un 31% de su territorio en 
el horario de mayor demanda de 
energía, el de la tarde-noche, según 
el informe diario de la empresa 
estatal Unión Eléctrica (UNE).

ALEMANIA

INFLACIÓN SUBE MÁS DE LO 
PROYECTADO, CON CAUTELA DEL BCE

La inflación alemana se aceleró 
más de lo previsto el mes pasado, 
respaldando los planes del 
Banco Central Europeo de seguir 
recortando los tipos de interés sólo 
gradualmente En diciembre, los 
precios al consumo subieron un 2,9%.

SUDÁN

ONU ADUIERTE QUE MÁS DE 30 
MILLONES NECESITAN AYUDA
Más de 30 millones de personas, la 
mitad niños, necesitan ayuda en Sudán 
después de veinte meses de guerra 
devastadora en este país del este de 
África, advirtió Naciones Unidas. La 
ONU hizo un llamamiento para recaudar 
US$ 4.200 millones para ayudar.

ARABIA SAUDITA

MÁS PRÉSTAMOS PARA FINANCIAR 
PROYECTOS DE GRAN ENUERGADURA

Arabia Saudita, uno de los mayores 
emisores de bonos en los mercados 
emergentes el año pasado, ha comenzado 
2025 con una oleada de financiación 
mientras el país impulsa su vasto plan 
de transformación económica.

INDONESIA

MIEMBRO DE PLENO DERECHO 
DEL GRUPO BRICS

El Gobierno de Brasil informó en 
un comunicado que Indonesia se 

unirá formalmente como miembro 
de pleno derecho al grupo Brics 

de las principales economías 
emergentes, que también incluye 

a Rusia, India, China y Sudáfrica.

CHINA

MILLONES DE TONELADAS DE COBRE 
EN EL ALTIPLANO TIBETANO

El Ministerio de Recursos 
Naturales y la Oficina Geológica 

de China informaron del 
reciente descubrimiento de 20 
millones de toneladas de cobre 

en el altiplano tibetano.

EEUU.

LA RENTABILIDAD ALCANZA 
MÁXIMOS DE 14 MESES

El rendimiento de los bonos 
estadounidenses a 30 años subió 

a su nivel más alto desde finales de 
2023, mientras un agitado mercado 

del Tesoro se prepara para una nueva 
emisión de deuda pública de US$ 

119.000 millones esta semana.

ARGENTINA

Ventas de los comercios pyme 
se hundieron 10% en 2024

VENEZUELA

Una inflación del 85%, según 
un observatorio independiente

Las ventas al público en 
los comercios pyme de 
Argentina se hundieron 
el año pasado un 10%, 
golpeadas por la pérdida 
de poder adquisitivo de 
los consumidores a causa 
de la elevada inflación 
y el ajuste económico.

De acuerdo a un informe 
de la Confederación 
Argentina de la Mediana 
Empresa (CAME), las 
ventas lograron, sin 
embargo, en diciembre 
pasado recuperarse 
un 17.7% en términos

interanuales y crecer un 
4.2% en comparación 
con noviembre último. 
"De todos modos, 2024 
acumuló un descenso de 
10% frente a 2023, con 10 
meses en bajas interanua

les y dos en alza (octubre 
y diciembre)", precisó la 
entidad empresarial. 
Solo un sector, textil 
e indumentaria, es
capó a la tendencia 
negativa de 2024.

La inflación en Venezue
la cerró el año 2024 en 
un 85%, lo que significa 
una reducción de 108 
puntos con respecto a 
2023, cuando finalizó 
con un 193%, informó 
el Observatorio Vene
zolano de Finanzas 
(OVF), un ente inde
pendiente integrado 
por expertos al margen 
del Banco Central.

De acuerdo a esta estima
ción del OVF, Venezuela 
cerró, por primera vez 
en una década, con una

inflación acumulada de 
dos dígitos, luego de haber 
vivido una hiperinflación 
entre 2017 y 2021 que 
provocó aumentos casi a 
diario de los precios y una 
profunda devaluación 

de la moneda local.
El observatorio indicó 
que la inflación se aceleró 
en diciembre, al regis
trar una tasa del 14.8%, 
lo que representa un 
aumento de 2.5 puntos.
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EL SECTOR 
COOPERATIVO SE 
CONSOLIDA COMO 
UN PILAR PARA EL 

DESARROLLO

EN PRIMERA PERSONA

El efecto de las 
pequeñas políticas

SAMUEL ACOSTA 
@acostasamu 
PERIODISTA

Dejamos atras el 2024 [y un 
inolvidable Diciembre en familia], 
iniciamos el 2025 con el pie derecho 
y ya vemos en estos primeros dias 
algunos shocks internacionales 
positivos y otros no tanto.

Hacia la zona de Latam vemos lo sgte: 
Argentina según JP Morgan, CEPAL, 
FMI será el líder en crecimiento en 
Latam y dentro de los Top 5 a nivel 
mundial; en contraste, otro vecino 
importantísimo Brasil con un duro 
golpe en su economía con la fuerte 
devaluación del Real Vs el USD. 
Siguiendo con Argentina, vemos que 
Milei disolvió a la Administración 
General de Puertos que tanto daño [y 
de mala fe] causó a Paraguay con el 
ya ahora vencido Massa dejando en 
standby lo consensuado meses atras 
con el Comité Intergubernamental 
de la Hidrovía. Y hace unas horas, 
el reconocimiento a Edmundo 
González como presidente electo de 
Venezuela de parte de Argentina y 
Paraguay rompiéndose las relaciones 
diplomáticas con Venezuela.

Hacia el norte de nuestro globo sin salir 
del continente: Estamos a 3 semanas 
que asuma el Presidente Trump y con 
ello iniciar una senda que se espera sea 
prospera entre EEUU, Latam, Mercosur 
& Paraguay por supuesto [veremos 
que sucede con lo de la crisis de la DEA 
que hasta ahora represento en la salida 
de una funcionaría del Estado]. La 
FED con una TPM de 4.5% Vs un 5.5% 
hace exactamente un año [en standby 
también quien sería el #1 de la FED en 
la Administración Trump]. El Primer 
Ministro de Canadá que renuncia 
luego de casi 10 años en el poder.

Saliendo del continente y ya a nivel 
más global: Israel & Hezbola viendo 
un alto al fuego, Putin & Zelenski 
sin probabilidades de poner un alto 
al fuego. El Petróleo WTI sigue por 
debajo de los 80 USD el barril, cosa 
que se ve desde Julio 2024 llegando 
a valores de hasta 65 USD. Bien, se ve 
que este 2025 nos traerá muchísimas 
noticias en lo Financiero/Económico.

El sector cooperativo 
en Paraguay continúa 
demostrando su fortaleza 
y relevancia como un 
componente fundamental 
de la economía en varios 
sectores. Los datos 
oficiales revelan un 
panorama alentador, con 
un crecimiento sostenido 
y una participación cada 
vez más significativa 
en diversos sectores 
económicos.
Según las cifras 
proporcionadas por el 
Instituto Nacional de 
Cooperativismo (INCOOP), 
el sector cooperativo 
ha experimentado un 
crecimiento notable 
en los últimos años. Al 
cierre de 2023, los activos 
totales de las cooperativas 
Tipo A alcanzaron la 
impresionante cifra de 
24,5 billones de guaraníes 
(equivalentes a 3.370 
millones de dólares), lo que 
representa un incremento 
del 6,5% respecto al año 
anterior. Este crecimiento 
sostenido demuestra 
la confianza que los 
paraguayos depositan en 
el modelo cooperativo. 
La cartera de créditos de las 
cooperativas también ha 
mostrado un desempeño 
positivo, alcanzando 18,6

c
En el sector 

agropecuario, 
las 

cooperativas 
son 

responsables 
del 72% de la 
producción de 
leche y el 24% 
de la carne de 

exportación del 
país.

billones de guaraníes 
(2.562 millones de dólares) 
en 2023, con un aumento 
del 5,6% en comparación 
con 2022. Este crecimiento 
en la colocación de 
créditos refleja el papel 
crucial que desempeñan 
las cooperativas en la 
inclusión financiera y 
el apoyo al desarrollo 
económico local.
Es igualmente destacable 
el crecimiento en los 
depósitos de ahorro, que 
sumaron 16,5 billones de 
guaraníes (2.283 millones 
de dólares) al cierre de 
2023. Este incremento 
del 5,3% en los depósitos 
totales, con un aumento 
significativo en los 
ahorros programados 
(21,7%) y en los plazos 
mayores a un año (9,6%), 
demuestra la creciente 
confianza de los socios 
en la estabilidad y solidez 
de las cooperativas como 
instituciones financieras.
El sector cooperativo 
no solo se limita al 
ámbito financiero. En el 
sector agropecuario, las 
cooperativas juegan un 
papel preponderante, 
siendo responsables del 
72% de la producción de 
leche y el 24% de la carne 
de exportación del país.
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Paraguay enfrenta enormes 
desafíos para garantizar una calidad 
de vida digna a sus ciudadanos 
en aspectos fundamentales 
como atención sanitaria, 
educación de calidad y servicios 
públicos esenciales, entre ellos 
transporte, agua, saneamiento y 
un suministro eléctrico estable.

Sin embargo, si retrocedemos 
40 años en el tiempo, podemos 
observar con satisfacción que 
se han producido avances 
significativos en la cobertura de 
servicios básicos y en el crecimiento 
tanto de la economía como del 
ingreso promedio de la población.

El Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE) identifica cuatro necesidades 
básicas fundamentales: vivienda, 
educación, acceso al agua e 
ingresos suficientes para cubrir 
gastos prioritarios. En 1982, hace 
43 años, hasta el 87,8% de la 
población tenía al menos una de 
estas necesidades sin cubrir.

A partir de la década de 1990, ya 
en el contexto de una democracia, 
se inicia una mejora sustancial 
que se consolida desde 2002 con 
la implementación de reformas 
en política monetaria y fiscal. 
Estos esfuerzos continuados han 
permitido reducir ese porcentaje 
al 28,3%, reflejando una mejora 
significativa en la cobertura de 
necesidades básicas en el país.

¿Es momento de sentirnos 
completamente satisfechos? 
En absoluto. Pero sí podemos 
valorar los logros alcanzados 
como nación y utilizarlos como 
impulso para redoblar esfuerzos. 
Ahora, como país con grado de 
inversión, debemos enfocarnos 
en reducir estos indicadores 
de insatisfacción con mayor 
rapidez. Promover la cultura de 
la educación y el trabajo como 
motores del desarrollo nacional 
será clave para construir un futuro 
más próspero y equitativo.

ELSEMÁFORO

EXPORTACIONES
SECTOR PORCINO

CUBA ENFRENTA 
CRISIS ENERGÉTICA

Cuba no cuenta ni con 
tiempo ni con dinero 
para resolver su crisis 
energética, según indicó 
el experto cubano de 
la Universidad de 
Texas, Jorge Piñón.

Las exportaciones del 
sector porcino cerraron 
con cifras récord el 2024. 
Teniendo a Taiwán como 
su principal destino, el 
sector aumentó en 55% 
el volumen exportado.

INVERSIONES EN 
PARAGUAY

Paraguay despierta un 
interés creciente de 
empresarios chilenos 
para inversiones, según 
un especial publicado 
por el diario de dicho 
país "El Mercurio".

EL EXPERTO RESPONDE

Lo que nos queda por 
cobrar de ese inmueble 
son unos G. 14.000 
millones. El Ministerio 
de Desarrollo Social es 
quien está pagando o 
Copaco.

OSCAR STARK
PRESIDENTE DE COPACO

OSCAR ORUÉ
Titular
DNIT

Lo primero fue el control que 
hicimos en Aduanas, segundo fue 

la tecnología, y tercero fue la gente, 
conversamos con quienes tenían 

más experiencia y conocimientos. 
Se incorporaron 80 mil nuevos 
contribuyentes durante el año.
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ZAFRA 2024-2025
Precipitaciones fueron por zonas y afectaron parcialmente a los cultivos

Productores necesitan lluvias en todo 
el país para salvar la campaña sojera
prensa@5dias.com.py

La producción de 
soja en Paraguay 
enfrenta desafíos 
climáticos que han 
generado contrastes mar

cados entre las diferentes 
regiones del país. Mientras 
que en el sur se reportan 
avances prometedores, el 
norte continúa padeciendo 
la falta de lluvias, lo que 
amenaza con mermar sig
nificativamente los rendi
mientos agrícolas, señalan 
desde la Unión de Gremios 
de la Producción (UGP).

Durante la primera etapa 
de siembra, las condiciones 
climáticas adversas difi
cultaron una implantación 
uniforme de los cultivos. 
Aunque las lluvias registra
das en noviembre e inicios 
de diciembre ayudaron 
a recuperar parcialmen
te los cultivos, los suelos 
aún necesitan una mayor 
recarga de humedad para 
garantizar resultados satis
factorios.

En el sur del país, particu
larmente en zonas como 
Alto Paraná, la situación es 
más alentadora. Con las llu
vias recientes y un manejo 
eficiente, los productores 
estiman que entre el 80% 
y el 85% de las hectáreas 
sembradas podrían ofrecer 
rendimientos positivos, 
siempre que las precipi
taciones continúen en las

La zona norte de la región Oriental es la más afectada por las pocas precipitaciones

próximas semanas. Asi
mismo, en la zona noroeste 
de Caaguazú, aunque las 
primeras áreas sembradas 
sufrieron una reducción en 
el crecimiento, las lluvias 
podrían revertir parcial
mente el daño.

Por otro lado, el panorama 
es más crítico en los depar
tamentos del norte, como 
San Pedro, Canindeyú, 
Amambay y Concepción. 
Allí, las lluvias han sido 
dispersas e irregulares, lo 
que ha provocado pérdidas 
significativas. Julio Chila- 
vert, productor de la región, 

mencionó que entre el 
80% y el 85% de su parcela 
fue gravemente afectada, 
aunque se muestra espe
ranzado en que un frente 
de lluvias podría recuperar 
un 30% de su producción.

Los cultivos de soja ac
tualmente se encuentran 
en distintas etapas de 
desarrollo, con un mayor 
porcentaje en fase de for
mación y llenado de vai
nas. En las áreas del sur ya 
se ha iniciado la cosecha 
en algunos sectores, lo 
que brinda un respiro a los 
productores de esta región.

Sin embargo, en las zonas 
afectadas por la sequía, 
los agricultores continúan 
poniendo su máximo es
fuerzo en el cuidado de 
las plantas, conscientes de 
que el rendimiento final 
dependerá en gran medi
da del comportamiento 
climático en las próximas 
semanas.

El sector sojero, uno de los 
pilares de la economía pa
raguaya, enfrenta un reto 
crucial. Los productores es
peran que las lluvias sean 
oportunas y generalizadas 
para evitar mayores pérdi

das y asegurar un nivel de 
producción que sostenga 
su competitividad en los 
mercados internacionales.

FENÓMENO "LA NIÑA"
Entre los principales fac
tores de riesgo para la acti
vidad económica este año 
es justamente la escasez 
de lluvias que permitan 
tener los rendimientos ne
cesarios para contar con 
un buen arranque de año, 
señalaba el Banco Central 
del Paraguay en su último 
reporte sobre política mo
netaria en donde exponía 
sobre esta situación.

LA CIFRA

10.000.000
DE TONELADAS
DE GRADOS 
DE ESPERA 
COSECHAR

A esto hay que sumar que 
los precios de los commo- 
dities agrícolas, claves para 
la economía paraguaya, 
han seguido una tendencia 
decreciente durante gran 
parte de 2024 debido a una 
oferta abundante y pers
pectivas positivas para las

ELDATO

US$ 374 POR 
TONELADA ESTA 
EN PROMEDIO 
EL PRECIO 
INTERNACIONAL 
DEL GRANO

cosechas. Sin embargo, la 
posibilidad de condiciones 
climáticas adversas o una 
escalada en los conflictos 
internacionales podría 
revertir esta tendencia, 
generando presiones al 
alza en los precios de los 
alimentos.

http://www.5dias.com.py
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TECNOLOGÍA
Centros de Procesamiento de Datos

Hay muchos discursos que no están 
claros, en todo el tema del Data Center”
prensa@5dias.com.py

Miguel Ángel
Gaspar, ex
perto en ci- 
berseguridad, 

compartió su visión crítica 
sobre el papel del Ministerio 
de Tecnologías de la Infor
mación y Comunicación 
(MITIC) en Paraguay. Seña
ló que esta institución debe 
aclarar muchas cuestiones 
antes de empezar a hablar 
de la instalación de grandes 
Centros de Procesamien
to de Datos en el país, que 
eventualmente atraigan a 
las grandes compañías del 
mundo por la disponibili
dad energética local.

Desde su creación, Gaspar 
esperaba que el MITIC fuera 
más proactivo y resolutivo, 
especialmente en materia 
de seguridad digital y pro
tección de datos personales.

"Cuando se hizo la reunión 
técnica a la cual asistimos, 
las preguntas fueron bien 
concretas y no fueron res
pondidas del todo. Las pre
guntas fueron, ¿dónde se 
va a instalar el Data Center? 
¿Por qué se va a instalar en 
un lugar que era una zona 
inundable, a pesar de que 
después se movió unos me
tros o unos kilómetros más 
arriba? ¿Quiénes iban a estar 
en el Data Center? ¿Valía la 
pena generar un Data Cen
ter para lo que tenemos?. ¿O 
era mejor alquilar nomás un 
Data Center de una empresa 
local", refirió.

Gaspar planteó varias in
terrogantes más que a su 
criterio deben ser respon
didas antes de que pueda 
concretarse la intención del 
Gobierno de obtener recur
sos en este rubro.

"Porque hablamos de sobe
ranía digital, pero sin em
bargo tenemos muchos de 
los servicios corriendo sobre 
Amazon, y no le pedimos a 
Amazon que venga a hacer 
oficina a Paraguay como 
para que ese tipo de cosas es
tén protegidas. Hay muchos 
discursos que no están cla
ros, hasta ahora todo el tema 
del Data Center, el llamado, 
sigue con un montón de re
clamos por parte de la comu-

La intención del Gobierno es que Paraguay se convierta en un hub tecnológico de la región.

nidad técnica, y cosas como 
esas, ¿de quiénes van a serlos 
clientes? ¿Cómo se va a hacer 
la migración de los minis
terios hacia el Data Center? 
¿Cuántas máquinas, cuántos 
equipos, cuántos servicios 
van a haber conectados? Son 
cosas que no están claras, 
y es lo que se le exige al MI- 
TIC, se le exige claridad, se le 
exige transparencia, y sobre 
todo una participación más 
activa de gente que está en 
la comunidad técnica, que 
es muy preparada para ayu
dar al dimensionamiento y 
al desarrollo de este tipo de 
servicios”, comentó.

ELCASOPARXIN
Un ejemplo que ilustra esta 
falta de acción es el caso de 
Parxin, una aplicación que 
puso en riesgo la soberanía 
digital y los datos de más 
de 10.000 paraguayos. Gas
par destaca que, a pesar de 
las críticas, el MITIC no ha 
proporcionado claridad ni 
transparencia en su gestión.

"Esperábamos que el MITIC 
se involucrara de manera 
más activa en la resolución 
de este problema, pero la

mentablemente no fue así", 
señaló Gaspar.

Un cambio positivo en la 
nueva versión del MITIC
Sin embargo, Gaspar reco
noce que, en la nueva ver
sión del MITIC, hay un cam
bio positivo, con un mayor 
acercamiento y voluntad de 
colaboración con la comuni
dad técnica.

"Es importante destacar 
que, en esta nueva etapa, 
hay un esfuerzo por parte 
del MITIC por trabajar más 
estrechamente con la co
munidad técnica, lo que es 
un paso positivo", destacó 
Gaspar.

PLAN DIRECTOR DE 
TIC 2030
Gaspar manifestó que el 
Plan Director de TIC 2030 
y la Estrategia Nacional de 
Seguridad son ejemplos de 
iniciativas que podrían me
jorar la situación en materia 
de seguridad digital y pro
tección de datos personales 
en Paraguay.

"Es importante que se tra
bajen en estas iniciativas,

MIGUEL ÁNGEL GASPAR
EXPERTO EN CIBERSEGURIDAD

Es importante que se trabaje 
en iniciativas que promuevan la 

protección de datos personales, 
ya que esto es fundamental poro 
generar confianza y credibilidad 

en la sociedad".
ya que pueden ser funda
mentales para mejorar la 
seguridad digital y la protec
ción de datos personales en 
nuestro país", señaló

PREGUNTAS SIN 
RESPUESTA
No obstante, Gaspar resalta 
que aún hay muchas pre
guntas sin respuesta, como la 
ubicación y gestión del Data 
Center, la Red Nacional de Fi
bra Óptica y la Agenda Digital.

"Es importante que se pro
porcionen respuestas claras 
y transparentes sobre estas 
iniciativas, ya que son funda
mentales para el desarrollo de 
la seguridad digital y la protec
ción de datos personales en 
nuestro país", destacó Gaspar, 
e
La falta de claridad y transpa
rencia en estas iniciativas es 

un tema recurrente en la críti
ca de Gaspar.

"Es importante que el MITIC 
sea más transparente y claro 
en su gestión, ya que esto es 
fundamental para generar 
confianza y credibilidad en 
la comunidad técnica y en la 
sociedad en general", señaló 
Gaspar.

DATOS PERSONALES
La protección de datos 
personales es un desafío 
importante en la era digi
tal, y Gaspar destaca que 
el MITIC debe trabajar 
más estrechamente con la 
comunidad técnica para 
abordar este desafío.

"Es importante que se tra
bajen en iniciativas que 
promuevan la protección 
de datos personales, ya que 

esto es fundamental para 
generar confianza y credi
bilidad en la sociedad en 
general", destacó Gaspar.

Gaspar considera que el 
MITIC debe mejorar su 
comunicación y transpa
rencia, y trabajar más es
trechamente con la comu
nidad técnica para abordar 
los desafíos de la seguridad 
digital y la protección de 
datos personales en Para
guay.

"Es importante que el MI- 
TIC sea más proactivo y 
resolutivo en materia de 
seguridad digital y protec
ción de datos personales, y 
que trabaje más estrecha
mente con la comunidad 
técnica para abordar estos 
desafíos", concluyó Gas
par.

mailto:prensa@5dias.com.py
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MOPC

APROCONS y CAPAC

Suman gremios de la construcción que 
reclaman deudas impagas del Estado
prensa@5dias.com.py

La situación que 
atraviesa la indus
tria de la construc
ción en Paraguay 
ha generado una gran pre

ocupación entre los dife
rentes actores del sector. La 
Asociación de Profesionales 
de la Construcción (APRO
CONS) y la Cámara Paragua
ya del Acero (CAPAC) se han 
sumado al pronunciamien
to de la Cámara Paraguaya 
de la Industria de la Cons
trucción (CAPACO), expre
sando su inquietud ante la 
crítica situación que afecta 
a las empresas constructo
ras contratistas del Estado.

El reclamo se generó por 
una supuesta intención de 
desconocer US$ 100 millo
nes por los intereses de la 
deuda que tenía el Ministe
rio de Obras Públicas y Co
municaciones (MOPC) con 
las contratistas. Las cons
tructoras están esperando 
hace más de un año el pago 
de dichos compromisos.

La falta de pago de deudas 
por parte del Estado ha ge
nerado una situación insos
tenible para las empresas 
del sector, que se ven afec
tadas por la falta de liquidez 
y la incertidumbre sobre 
el futuro. Esta situación no 
solo afecta a las construc
toras, sino también a toda 
la cadena productiva, in
cluyendo a los fabricantes 
y distribuidores de materia
les derivados del acero.

La industria de la construc
ción es uno de los pilares 
fundamentales de la econo
mía nacional, movilizando 
una vasta red de actores 
y generando empleos e 
inversiones. Sin embargo, 
la falta de previsibilidad y 
estabilidad en el sector está 
poniendo en riesgo la con
fianza en Paraguay como 
un destino viable para los 
negocios.

Ante esta situación, APRO
CONS y CAPAC, a través de 
sendos comunicados, ins
tan al Gobierno Nacional y 
al Ministerio de Economía y 
Finanzas a cumplir con los 
compromisos financieros 
asumidos y a implementar 
medidas que aseguren una

Varios gremios de la construcción reclaman la deuda impaga al MOPC y al Ministerio de Economía.

ELDATO

US$ 100 
MILLONES POR 
LOS INTERESES 
QUE TENIA EL 
MOPC CON LAS 
CONTRATISTAS.

gestión financiera eficiente 
y responsable. Es funda
mental que se priorice el 
pago de todas las deudas 
pendientes y se establezcan 
mecanismos para evitar la 
repetición de estas situacio
nes en el futuro.

"El incumplimiento de 
obligaciones por parte del 
Estado, especialmente en 
lo relacionado con el pago 
de deudas por obras públi
cas ya ejecutadas y debida
mente facturadas, genera 
una situación insostenible. 
Representa un grave riesgo 
no solo para las constructo
ras, sino también para toda 
la cadena productiva, com
prometiendo empleos, in
versiones y la confianza en 
Paraguay como un destino 
viable para los negocios”, re
fiere parte del comunicado 
de la CAPAC.

La industria del acero, que 
históricamente ha sido un 

motor de crecimiento y 
desarrollo para Paraguay, 
requiere previsibilidad y 
estabilidad para continuar 
apoyando proyectos de 
infraestructura que benefi
cien a la sociedad en su con
junto. Es fundamental que 
se establezcan políticas pú
blicas que promuevan un 
entorno económico seguro 
y transparente, que per
mita a las empresas seguir 
contribuyendo al progreso 
nacional.

En este sentido, APROCONS 
y CAPAC se comprometen a 
trabajar junto a las autori
dades y demás actores del 
sector para construir un en
torno más ético y profesio
nal, donde la ejecución de 
obras públicas sea un motor 
de crecimiento y desarrollo 
para el país, garantizando 
beneficios para todos los 
involucrados.

Es hora de que se tomen 
medidas concretas para sal
var la industria de la cons
trucción y del acero en Para
guay. La situación es crítica, 
pero aún hay tiempo para 
actuar. Es fundamental que 
se establezcan políticas pú
blicas que promuevan un 
entorno económico seguro 
y transparente, y que se 

priorice el pago de todas las 
deudas pendientes.

"Desde APROCONS, aboga
mos por una planificación 
adecuada y un manejo 
administrativo basado en 
la previsibilidad y la honra
dez. Es imprescindible que 
los proyectos de infraes
tructura se ejecuten bajo 
criterios de sostenibilidad 
económica y cumplimien
to estricto de los términos 
contractuales, fortalecien
do el ecosistema industrial 
y promoviendo un desarro
llo más justo y equilibrado", 
expresa en parte el escrito 
de APROCONS.

La falta de pago de deudas 
por parte del Estado no solo 
afecta a las empresas cons
tructoras, sino también a 
los trabajadores y a la eco
nomía en general. Es funda
mental que se tomen medi
das para evitar la pérdida 
de empleos y la reducción 
de la actividad económica.

En este sentido, APRO
CONS y CAPAC proponen 
la implementación de un 
plan de pago de deudas 
que garantice la liquidez y 
la estabilidad financiera de 
las empresas constructo
ras. También se propone la 

creación de un mecanismo 
de resolución de disputas 
que permita resolver los 
conflictos de manera rápi
da y eficiente.

La situación de la industria 
de la construcción y del 
acero en Paraguay es crí
tica y requiere la atención 
inmediata de las autorida
des. Es fundamental que 
se tomen medidas concre
tas para salvar el sector y 
garantizar la estabilidad 
financiera de las empresas 
constructoras.

APROCONS y CAPAC se 
comprometen a trabajar 
junto a las autoridades y 
demás actores del sector 
para construir un entorno 
más ético y profesional, 
donde la ejecución de obras 
públicas sea un motor de 
crecimiento y desarrollo 
para el país, garantizando 
beneficios para todos los 
involucrados.

"Esperamos que las autori
dades tomen en serio esta 
situación y tomen medidas 
concretas para salvar la in
dustria de la construcción 
y del acero en Paraguay. La 
situación es crítica, pero 
aún hay tiempo para ac
tuar", refieren.

CAPACO Y CADIMACO
La Cámara de Distribuido
res de Materiales de Cons
trucción (Cadimaco) emitió 
un comunicado días atrás 
sobre el reclamo de la Cá
mara Paraguaya de la Cons
trucción (Capaco) al Gobier
no por no querer reconocer 
la deuda generada por la 
falta de pago de intereses 
por obras realizadas en su 
momento.

"Cadimaco se hace eco del 
comunicado emitido por 
la Capaco, en tal sentido 
queremos expresar nuestra 
solidaridad con la situación 
sumamente preocupante 
que actualmente atraviesa 
dicho gremio", reza parte 
del comunicado emitido 
por el gremio.

El comunicado expresa 
también que es de público 
conocimiento que la obra 
pública es, sin duda algu
na, uno de los pilares de la 
economía de nuestro país 
y conlleva una ramificación 
importante de actores que 
participan de este rubro, 
como los distribuidores de 
materiales de construcción, 
quienes apoyan "ferviente 
e incansablemente el de
sarrollo y avance de la obra 
pública".
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ANÁLISIS

Deja que tu empresa trabaje 
por vos: Introduciendo flujos de 
automatización inteligentes

AFARA SALOMÓN

DIRECTOR GENERAL 
DE NEURAL GENIUS

Introducir 
flujos de 

automatización 
inteligente en tu 
empresa no es 
solo una mejora 
tecnológica, 
es un cambio 
estratégico que 
posiciona a tu 
negocio para 
competir en el 
mercado actual".

un mundo empresarial donde cada 
segundo cuenta, la automatización 

—se ha convertido en un aliado esen- 
^M^lcial para las empresas que desean 
escalar y competir a nivel global. Sin embargo, 
no se trata solo de implementar tecnología, 
sino de diseñar flujos inteligentes que conec
ten cada aspecto del negocio: desde captar 
leads, atender a clientes con agentes virtuales, 
hasta optimizar la operativa interna con dash- 
boards inteligentes.

Este artículo te guiará paso a paso sobre cómo 
integrar un flow de automatización como el 
que revolucionará tu negocio, ayudándote a 
ahorrar tiempo, reducir costos y aumentar la 
productividad.

Contenido
1. ¿Qué es un flujo de automatización inte
ligente?
Un flujo de automatización inteligente es un 
sistema diseñado para optimizar tareas 
empresariales. Integra herramientas de 
inteligencia artificial y software avanza
do para conectar áreas clave del negocio, 
como:

- Generación de leads: Identificación y 
priorización de clientes potenciales.

- Atención al cliente: Uso de agentes vir
tuales para brindar soporte 24/7.

- Gestión interna: Dashboards inteligen
tes que centralizan datos en tiempo real.

2. Beneficios clave para las empresas
- Ahorro de tiempo: Tareas repetitivas se 
realizan automáticamente.

- Mayor conversión: Leads mejor califica
dos con interacciones personalizadas.

- Mejor toma de decisiones: Dashboards 
con métricas actualizadas al instante.
- Eficiencia operativa: Equipos más enfoca
dos en tareas estratégicas.

3. Pasos para introducir un flujo de auto
matización en tu empresa
Paso 1: Identifica los puntos de dolor. De
tecté procesos lentos o repetitivos que consu
men recursos.

Paso 2: Definí objetivos claros. ¿Querés 
mejorar la atención al cliente, incrementar 
ventas o ambas cosas?

Paso 3: Selecciona las herramientas ade
cuadas. Optá por sistemas que integren inte
ligencia artificial, como agentes inteligentes y 
dashboards personalizares.

Paso 4: Capacita a tu equipo. Asegúrate de 
que tu personal se sienta cómodo utilizando 
la tecnología.

Paso 5: Medí y ajusta. Usá las métricas del 
dashboard para evaluar el impacto e imple
mentar mejoras.

4. Ejemplo práctico de un flujo de auto
matización
Un ecommerce que integra:
- Agentes inteligentes para atención al cliente. 
Responden consultas sobre productos, ges
tionan pedidos y realizan seguimiento post
venta de manera automatizada, 24/7.

- Generación de leads con LA. Herramientas 
que captan prospectos de alta calidad a través 
de formularios dinámicos y campañas seg
mentadas en redes sociales.

- Automatización de redes sociales. Publica
ciones programadas y respuestas automáticas 
a interacciones de usuarios para mejorar el 
engagement.

- Dashboards inteligentes. Análisis en tiempo 
real de ventas, inventarios y satisfacción del 
cliente, proporcionando datos clave para to
mar decisiones estratégicas.

5. Desafíos comunes y cómo superarlos
- Resistencia al cambio: Generá confianza

mostrando los beneficios a corto y largo plazo.

- Altos costos iniciales: Comenzá con solucio
nes escalables según tu presupuesto.

- Falta de conocimiento técnico: Contraté con
sultores o capacité a tu equipo internamente.
5 preguntas frecuentes (FAQs)

1. ¿Qué tan caro es implementar un flujo de 
automatización?
El costo varía según la escala del proyecto, 
pero existen herramientas accesibles para 
pymes y opciones escalables para crecer gra
dualmente.

2. ¿Es difícil integrar estas tecnologías con los 
sistemas actuales?
No necesariamente. Muchas soluciones están 
diseñadas para integrarse con plataformas 
existentes como CRMs y sistemas de gestión.

3. ¿Reemplaza a los empleados?
No, complementa su trabajo al liberarles de 
tareas repetitivas, permitiéndoles enfocarse 
en funciones estratégicas.

4. ¿Cuánto tiempo toma ver resultados?
Los primeros beneficios pueden observarse 
en semanas, especialmente en áreas como 
atención al cliente y generación de leads.

5. ¿Qué sucede si algo falla en el sistema 
automatizado?
La mayoría de las plataformas incluyen sopor
te técnico y herramientas para detectar erro
res antes de que afecten significativamente al 
negocio.

Conclusión
Introducir flujos de automatización inteligen
te en tu empresa no es solo una mejora tecno
lógica, es un cambio estratégico que posiciona 
a tu negocio para competir en el mercado 
actual. Con un enfoque claro, herramientas 
adecuadas y el apoyo correcto, podés trans
formar tu operación y alcanzar un nivel de 
productividad sin precedentes.
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INDICADORES FINANCIEROS
Expansión en moneda nacional y extranjera

BCP: crédito bancario y financiero 
creció 16% en términos interanuales
prensa@5dias.com.py

El Banco Central 
del Paraguay 
(BCP) emitió su 
reporte de indi
cadores financieros del 

mes de noviembre del 
2024, en el que se nota 
un aumento del crédito, 
tanto en bancos como 
en financieras. La ex
pansión fue del 16% en 
términos interanuales. 
Los técnicos de la banca 
matriz hablan de un cre
cimiento del préstamo 
en moneda nacional y 
extranjera, en torno al 
17,7% y 12,3% respectiva
mente.

El boletín de la Super
intendencia de Bancos 
muestra que el crédito 
de bancos y financieras 
de todo el sistema para
guayo, desde noviembre 
de 2019 hasta noviembre 
de 2024 fue de G. 171 bi
llones, más de US$ 21.926 
millones. De esta cifra, 
más de G. 91 billones co
rrespondieron a mone
da nacional y G. 10.290 
millones en moneda ex
tranjera.

Con relación a la activi
dad económica, de enero 
a noviembre del 2024, las 
que movieron un mayor 
nivel de créditos fueron 
la agricultura con G. 29.5 
billones y el consumo 
con G. 28.6 billones. Es
tos serían más de 3.700 
millones de dólares y 
US$ 3.662 millones.

A estos sectores, le si
guieron el comercio al 
por mayor y menor con 
G. 25 billones y G. 11 billo
nes respectivamente. La 
industria, la ganadería y 
la intermediación finan
ciera también movieron 
grandes volúmenes de 
dinero durante los 11 me
ses del año pasado.

Con respecto al saldo to
tal de depósitos privados 
en bancos y financieras 
tuvo un crecimiento in
teranual del 9,74% debi
do a los aumentos de los 
depósitos en moneda na
cional (MN), en 12,35%, y 
de los depósitos en mo
neda extranjera (ME) en 
5,67%.

LA CIFRA

17,7%
SUBIERON LOS 
PRESTAMOS 
EN MONEDA 
NACIONAL.

ELDATO

DE NOV. DE 
2019 A NOV. DE 
2024 CREDITOS 
ASCENDIERON 
A US$ 21.926 
MILLONES.

LA CIFRA

12,3%
AUMENTARON 
LOS CREDITOS 
EN MONEDA 
EXTRANJERA.

TASA DE INTERÉS
La tasa de interés prome
dio ponderada activa en 
MN del sistema bancario 
y de empresas financie
ras alcanzó 14,43%, lo 
que implicó un aumento 
mensual de 0,68 puntos 
porcentuales (pp), pero 
representó una caída in
teranual de 1,34 pp. Por 
su parte, la tasa pasiva 
en MN se situó en 4,73%, 
mayor al nivel del mes 
anterior en 0,23 pp, pero 
menor al dato de noviem
bre de 2023 en 0,20 pp.

La tasa de interés pro
medio ponderada acti
va en ME de bancos y 
empresas financieras se 
ubicó en 7,98%, menor 
al resultado de octubre 
en 0,33 pp y al resultado 
de noviembre de 2023 en 
0,47 pp. La tasa pasiva 
en ME se situó en 3,75%, 
ubicándose por debajo 
del resultado del mes 
anterior en 0,03 pp, pero 
fue mayor al resultado 
de noviembre de 2023 en 
0,20 pp.

SOLIDEZ FINANCIERA 
Con respecto a los prin
cipales indicadores de 
solidez financiera, la 
liquidez y la solvencia 
del sistema se redujeron 
en términos mensuales

CRÉDITOS TOTALES DE BANCOS Y EMPRESAS FINANICERAS
en millones de guaraníes

200,000,000

180,000,000

CRÉDITOS TOTALES POR ACTIVIDAD
en millones de guaraníes

Fuente: Boletín de la Superintendencia de Bancos

Actividad nov-23 oct-24 nov-24 V. Mensual (%) V. Interanual

Actividades Inmobiliarias 3.169.832 4.233.574 4.313.965 1,90 36,09
Administración Pública 4.228.791 4.934.700 4.838.632 -1,95 14,42
Agricultura 24.521.174 28.978.192 29.512.342 1,84 20,35
Comercio Al Por Mayor 21.938.313 25.205.648 25.535.064 1,31 16,39
Comercio Al Por Menor 10.707.243 10.824.636 11.239.424 3,83 4,97
Construcción 5.180.449 4.895.518 4.846.361 -1,00 -6,45
Consumo 23.604.081 28.038.280 28.637.591 2,14 21,32
Ganadería 13.082.449 13.793.021 13.845.089 0,38 5,83
Industria 12.485.496 15.542.799 15.677.673 0,87 25,57
Sector Financiero 5.662.420 6.251.276 6.420.629 2,71 13,39
Servicios 12.837.213 16.910.240 17.245.819 1,98 34,34
Vivienda 6.587.432 7.651.752 7.769.997 1,55 17,95
Otros 873.571 1.462.855 1.423.201 -2,71 62,92
Total 144.878.464 168.722.491 171.305.786 1,53 18,24

alcanzando a noviembre 
30,25% y 16,71% respecti
vamente. La rentabilidad 
del sistema aumentó a 
22,9% mientras que la 
morosidad se mantuvo 
constante en 2,52%.

En el mercado de valores 
el volumen negociado 
durante el mes de no
viembre alcanzó G. 4.9 
billones. El valor acu
mulado a noviembre de 
2024 llegó a G. 44 billo
nes, lo que representa un 
crecimiento interanual

171,468,628

160,000,000

140,000,000

120,000,000

100,000,000

80,000,000

60,000,000

40,000,000

20,000,000

0

Financiera Bancos Suc. Directa Extranjera Bancos P. Estatal Bancos P. Extranjera Mayoritaria Bancos P. Local Mayoritaria ■ Total

Fuente: Boletín de la Superintendencia de Bancos

del 40,82%.

POLÍTICA 
MONETARIA
Con relación a las decisio
nes de política monetaria 
de los principales bancos 
centrales, el Comité de 
Política Monetaria (CPM) 
del BCP decidió mante
ner constante la tasa de 
política monetaria en 
6,00%, en un entorno, 
donde se estima meno
res recortes de la tasa de 
la FED durante el 2025, 
un buen dinamismo de 

la actividad económica 
nacional y una inflación 
que se ubica en línea a la 
meta.

En EE.UU. la FED deci
dió bajar el rango de la 
tasa de fondos federales 
al 4,25%-4,50%. Por su 
parte, Banco Central 
Europeo redujo en 25 
puntos básicos los tres 
tipos de interés oficiales, 
ubicando la facilidad de 
depósitos en 3,00%, la 
tasa de las operaciones 
principales de financia

ción 3,15%, y la facilidad 
marginal de crédito en 
3,40%
En la región, el Banco 
Central de Brasil decidió 
incrementar la tasa Selic 
en 100 pb a 12,25%. En 
contraste, el Banco Cen
tral de Chile optó por 
reducir la tasa en 25 pb a 
5,00%, el Banco Central 
de Colombia disminuyó 
la tasa en 25 pb a 9,50% 
mientras que el Banco 
Central de Perú decidió 
mantener constante la 
tasa de política en 5,00%.
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COMUNICACIONES
Buscan aliviar la situación con reestructuración interna y traspaso de inmuebles

Copaco pierde US$ 50 millones en tres 
años y enfrenta una crisis estructural
prensa@5dias.com.py

El presidente de la 
Compañía Para
guaya de Comuni
caciones (Copaco), 
Oscar Stark, confirmó que 

la situación financiera de la 
empresa es crítica, acumu
lando pérdidas anuales que 
han afectado significativa
mente su patrimonio neto. 
Según el directivo, Copaco 
pierde aproximadamente G. 
150.000 millones al año, lo 
que ha generado un impacto 
severo en las finanzas de la 
institución.

"Copaco viene perdien
do año tras año más de G. 
150.000 millones más o me
nos, y eso obviamente tiene 
un impacto directo sobre el 
patrimonio neto”, explicó 
Stark. Añadió que esta situa
ción se agrava con la empre
sa de telefonía móvil Vox, de 
la cual Copaco es propietaria 
en un 10%, y que desde2020 
registra patrimonio neto ne
gativo.

La deuda total de Copaco y 
Vox asciende a US$ 160 mi
llones, distribuidos entre 110 
millones correspondientes 
a Copaco y 50 millones de 
Vox. Stark mencionó que 
la acumulación de estas 
pérdidas ha llevado a que el 
patrimonio neto de Copaco 
disminuya en un 50% en 
los últimos tres años, lo que 
equivale a unos US$ 50 mi
llones.

"Esto se agravó con la situa
ción de Vox, porque desde el 
año 2020 tiene patrimonio 
neto negativo. Eso impacta 
directamente también en el 
balance de Copaco", declaró 
el presidente.

MEDIDAS
Frente a este escenario, Stark 
detalló las medidas que se 
están implementando para 
intentar revertir la situación 
financiera. Una de las estra
tegias es buscar un socio es
tratégico que pueda realizar 
las inversiones necesarias, 
aportar recursos y moderni
zar la gestión de la empresa. 
Además, se está llevando a 
cabo una reestructuración 
intema que incluye la reduc
ción de personal.

En el último año, Copaco eli
minó 130 cargos y redujo su

La deuda total de Copaco y Vox asciende a los US$ 160 millones.

plantilla en 380 personas. La 
empresa planea continuar 
con esta línea mediante un 
plan de retiro voluntario 
que involucraría a unas 700 
personas, además de reali
zar despidos con causa jus
tificada para otros 100 o 150 
empleados. "Pretendemos 
sacar unas 700 personas 
a través del plan de retiro 
voluntario y que haya otras 
100, 150 con despido con 
causa justificada. Eso va a 
permitir tener un poco más 
de aire financiero para asu
mir los compromisos y hacer 
los otros gastos e inversiones 
que se necesitan hacer para 
mantener la infraestructu
ra", explicó.

TRASPASO
Otro de los desafíos de la 
empresa es la gestión de 
los inmuebles en desuso. 
Stark reveló que Copaco 
posee más de 500 propie
dades, muchas de las cua
les no generan ingresos y 
representan costos y ries
gos debido a invasiones. 
Según el presidente, se 
evalúa traspasar algunos 
inmuebles a otras insti
tuciones públicas bajo

^ELDATO

AFIRMAN
QUE EXISTEN 
PROBLEMAS DE 
MANTENIMIENTO 
DEBIDO AL ROBO 
DE CABLES.

títulos onerosos o subas
tarlos al sector privado.

A pesar de los rumores 
sobre la venta de propie
dades para pagar salarios, 
Stark aclaró que esto no 
ha sucedido. "Copaco 
todavía no vendió ni un 
inmueble. Copaco básica
mente pagaba salarios de 
la venta de sus ingresos", 
aseguró. Sin embargo, ad
mitió que la racionaliza
ción de bienes inmuebles 
es una medida necesaria 
para mejorar las finanzas.

TECNOLOGÍA
En cuanto a las quejas 
de los usuarios, Stark 
reconoció que existen 
problemas con el man
tenimiento de servicios,

OSCAR STARK
PRESIDENTE DE LA COPACO

Copaco necesito uno 
reestructuración muy fuerte 

que vamos o continuar haciendo 
este oño. Pora eso se necesitan 
recursos y uno nuevo formo de 

gestionar, de trabajar".

especialmente debido al 
robo de cables de cobre. 
Indicó que Copaco está 
migrando hacia tecnolo
gías más modernas como 
la telefonía IP para su
perar estas dificultades. 
Además, afirmó que los 
usuarios no deben pagar 
por servicios que no fun
cionan, siempre y cuando 
hayan realizado los recla
mos correspondientes.

Finalmente, el presidente 
enfatizó que la situación de 
Copaco requiere cambios 
profundos. "Copaco necesita 
una reestructuración muy 
fuerte que nosotros vamos 
a continuar haciendo este 
año. Para eso se necesitan 
recursos y una nueva forma 
de gestionar, de trabajar, que 

creemos que el sector priva
do puede aportar", concluyó.

SOBRE COPACO
La Compañía Paraguaya de 
Comunicaciones S.A. fue 
creada el 15 de noviembre 
de 2001 y comenzó a operar 
el 3 de diciembre del mismo 
año; la misma surge de la 
transformación producida 
de la Administración Nacio
nal de Telecomunicaciones 
- ANTELCO, por los efectos 
dispuestos en la Ley 1615/00 
de "Reorganización de Enti
dades Públicas Descentra
lizadas y de Reforma y Mo
dernización de Organismos 
de la Administración Cen
tral". Nace con el objetivo 
principal de prestar servicio 
público de telecomunica
ciones dentro del territorio 

nacional y en el exterior, así 
como los servicios de difu
sión y de valor agregado.

Dada la transformación de la 
empresa, en una Compañía 
sujeta a las disposiciones 
del derecho privado, con el 
alcance y limitaciones que 
ello implica, se inició un pro
ceso de definición de planes, 
estrategias y políticas en las 
que basará sus operaciones a 
fin de posibilitar la provisión 
de servicios con mayor efi
cacia y eficiencia a través de 
una adecuada administra
ción de los recursos y la ópti
ma gestión de los riesgos del 
negocio, que resultan cada 
vez más complejos dado los 
escenarios que se plantean 
en el entorno y dentro de la 
misma Compañía.
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Expansión VIEJO CONTINENTE

Valencia, la tercera 
ciudad más gran
de de España, ha 
sido nombrada 
la mejor ciudad europea 

para visitar en 2024 según 
los prestigiosos Readers' 
Choice Awards de Condé 
Nast Traveller. Este recono
cimiento ha llegado como 
una sorpresa para muchos, 
dado que ha superado a 
destinos tradicionalmente 
populares como Madrid, 
Barcelona, Roma y París. 
Con una puntuación de 
satisfacción del 92.78%, 
Valencia se ha consolidado 
como el destino preferido 
de los viajeros europeos.

La elección de Valencia 
como la mejor ciudad 
europea para hacer una 
escapada no es fruto del 
azar. Esta urbe ha expe
rimentado una notable 
transformación en los 
últimos años, posicionán- 
dose como un referente 
turístico tanto a nivel na
cional como internacional. 
Uno de los factores clave 
en este éxito ha sido la 
regeneración de espacios 
públicos como el antiguo 
cauce del río Turia, con
vertido en un extenso par
que urbano que atraviesa 
la ciudad y se ha converti
do en un oasis para locales 
y turistas.

El casco antiguo, con sus 
calles estrechas y edificios 
históricos como la Lonja 
de la Seda, declarada Pa
trimonio de la Humanidad 
por la UNESCO, convive de 
forma armoniosa con in-

Valencia sorprende al coronarse como el destino favorito

La mejor ciudad europea para los 
turistas en 2024 está en España

fraestructuras modernas 
como la Ciudad de las Ar
tes y las Ciencias, diseña
da por Santiago Calatrava. 
Este equilibrio entre tradi
ción y vanguardia ha sido 
uno de los aspectos más 
valorados por los viajeros.

OFERTA CULTURAL 
Y GASTRONÓMICA
Valencia no solo destaca 
por su urbanismo, sino 
también por su rica oferta 

cultural y gastronómica. 
La ciudad acoge una am
plia variedad de eventos 
culturales a lo largo del 
año, entre los que destaca 
la celebración de las Fallas, 
una festividad reconocida 
como Patrimonio Inma
terial de la Humanidad 
por la UNESCO. Las Fallas 
atraen a miles de turistas 
cada marzo para presen
ciar las impresionantes fi
guras de cartón piedra que 

arden en un espectáculo 
final de fuego y pólvora.

En el ámbito gastronómico, 
Valencia es internacional
mente conocida por ser la 
cuna de la paella. Este iró
nico plato, elaborado con 
arroz, pollo, conejo y judías 
verdes, es uno de los más 
demandados por los visi
tantes. Además, la ciudad 
ofrece una variada cocina 
mediterránea que incluye 

desde productos frescos del 
mar hasta platos tradicio
nales como el arroz a banda 
y la fideuá.

Los mercados locales, como 
el Mercado Central, uno de 
los más grandes de Europa, 
son un punto de encuentro 
para quienes desean descu
brir los productos frescos 
de la huerta valenciana. 
Aquí, los turistas pueden 
degustar frutas, verduras 

y pescados de la zona, así 
como disfrutar de la gastro
nomía en puestos que ofre
cen tapas y bocados típicos.

Además, Valencia ha sabido 
innovar en otros aspectos, 
como la apertura de bares 
en las azoteas, que ofrecen 
vistas panorámicas de la 
ciudad y un ambiente cos
mopolita que rivaliza con 
las mejores capitales euro
peas.

http://www.5dias.com.py
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MEDIDA GUBERNAMENTAL
Ha creado la AGP, una organización similar a la administración de puertos actual

El gobierno de Javier Milei disolvió 
organismo de manejo de la hidrovía
prensa@5dias.com.py

En una medida que 
marca un cambio 
radical en la ges
tión portuaria y 
de la hidrovía del río Para

ná, el gobierno argentino 
liderado por Javier Milei 
oficializó la disolución de la 
Administración General de 
Puertos (AGP), una socie
dad estatal que supervisaba 
el puerto de Buenos Aires y 
la hidrovía. En su lugar, se 
creó la Agencia Nacional 
de Puertos y Navegación 
(Anpyn), un organismo con 
autarquía financiera bajo 
la órbita del Ministerio de 
Economía, actualmente di
rigido por Luis Caputo.

El anuncio de esta reestruc
turación tiene importantes 
implicancias para Paraguay, 
considerando que la hi
drovía es una arteria clave 
para el comercio exterior 
del país. A través de esta vía 
fluvial, una gran parte de las 
exportaciones paraguayas, 
especialmente granos y de
rivados, transita hacia los 
mercados internacionales.

NEGOCIACIÓN
Con la disolución de la AGP 
y la creación de la Anpyn, 
las autoridades paragua
yas, incluyendo la Canci
llería, la Administración 
Nacional de Navegación y 
Puertos (ANNP) y el Centro 
de Armadores Fluviales y 
Marítimos (CAFYM), debe
rán renegociar la tarifa del 
peaje por el uso de la hidro
vía en aguas argentinas. La 
tarifa actual, considerada 
provisoria, vence a finales 
de febrero, lo que añade ur
gencia a las discusiones.

Raúl Valdez, titular de CA
FYM, expresó su expectati
va de que las negociaciones 
se reanuden después del 
15 de enero. Según Valdez, 
es crucial que la tarifa que 
se determine sea justa y 
refleje los trabajos de man
tenimiento realizados en la 
hidrovía. "No queremos un 
precio que no corresponda, 
considerando las compli
caciones que existen en la 
navegación actualmente", 
subrayó.

CAMBIOS PROFUNDOS
La liquidación de la AGP es 
el segundo cierre de una

empresa estatal desde que 
Milei asumió la presiden
cia, después de la elimina
ción de Trenes Argentinos 
Capital Humano (Decahf). 
Según lo establecido en el 
decreto oficial, la Anpyn 
asumirá las competencias 
y responsabilidades de la 
AGP y de la Subsecretaría 
de Puertos y Vías Nave
gables, lo que centraliza 
el control de la actividad 
portuaria y las vías nave
gables bajo un único orga
nismo.

La Anpyn tendrá amplias 
funciones, como la su
pervisión de concesiones 
portuarias, el control 
ambiental, la promoción 
de la inversión privada 

en puertos y la asocia
ción público-privada en 
infraestructura logística. 
Estas atribuciones buscan 
modernizar y optimizar 
los puertos argentinos, lo 
que podría beneficiar a los 
países vecinos si se logra 
una colaboración efectiva.

HIDROVÍA
PARAGUAY-PARANÁ
Para Paraguay, la hidrovía 
Paraguay-Paraná es vital 
para su comercio exte
rior, y cualquier cambio 
en su administración en 
territorio argentino tiene 
un impacto directo. La in
certidumbre en torno a la 
tarifa del peaje y la efecti
vidad de la nueva gestión 
por parte de la Anpyn ge

nera preocupación entre 
los armadores fluviales y 
exportadores paraguayos.

El diálogo entre ambos paí
ses será determinante para 
garantizar que la hidrovía 
continúe siendo una ruta 
competitiva y eficiente. 
La Cancillería paraguaya 
deberá desempeñar un rol 
protagonice en las negocia
ciones, defendiendo los in
tereses del comercio fluvial 
nacional y buscando acuer
dos que eviten obstáculos 
al tránsito de mercancías.

FUTURO INCIERTO
Aunque la disolución de la 
AGP plantea desafíos inme
diatos para Paraguay, tam
bién podría abrir oportuni

dades si la nueva gestión de 
la Anpyn logra implemen- 
tar medidas que mejoren la 
infraestructura y reduzcan 
los costos logísticos. Sin 
embargo, todo dependerá 
de cómo se desarrollen las 
negociaciones y de la ca
pacidad de las partes para 
encontrar soluciones equi
libradas que beneficien a 
ambos países.

En un contexto donde la 
integración regional y la 
cooperación son esencia
les, Paraguay y Argentina 
tienen la oportunidad de 
fortalecer su relación a tra
vés de acuerdos que opti
micen la navegación en la 
hidrovía y fomenten el de
sarrollo económico mutuo.

80%
DE TODO EL 
COMERCIO 
EXTERIOR PASA 
POR ESTE CANAL

ELDATO

EN FEBRERO 
DE ESTE ANO
VENCE EL PLAZO
DEL PEAJE
PROVISORIO

LA CIFRA

3.000
TIENE LA FLOTA 
DE BARCAZAS 
CON BANDERA DE 
PARAGUAY
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA

COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 06/01 7.907,35 7.910,82 7.846,25 7.928,34

08:30 7.907,35 7.910,82 7.846,25 7.928,34

09:00 7.881,92 7.900,22 7.881,92 7.900,22

09:30 7.898,30 7.911,96 7.905,98 7.928,17

10:00 7.902,11 7.915,94 7.905,66 7.917,77

10:30 7.911,14 7.918,18 7.917,17 7.920,59

11:00 7.912,65 7.917,87 7.916,66 7.917,06

11:30 7.910,83 7.919,08 7.908,21 7.932,50

12:00 7.910,12 7.920,13 7.894,09 7.928,24

12:30 7.909,87 7.919,11 7.908,95 7.911,44

13:00 7.909,15 7.918,86 7.903,21 7.912,25

Cierre 06/01 7.909,15 7.918,86

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental O AAA PY

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.346 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.621 SEMESTRAL

tÍGO AAA PY 384 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.087 TRIMESTRAL

UHCC

4/1A familiar

2.577 PYFAMO6F52OO 7,20% 19/O5/2O26 497 TRIMESTRAL

AA- PY

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.630 TRIMESTRAL

BONOS EN DÓLARES AMERICANOS

CALIFICACIÓN TASA NOMINAL VENCIMIENTO
EMISOR CORTES ISIN ANUAL FECHA DÍAS

CUPÓN

633 PYBR001F9085 6,40% 28/11/2029 1786 TRIMESTRAL

228 PYBR002F9092 6,65% 28/11/2031 2516 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 84 PYBRO01F1371 6,50% 17/03/2028 1165 SEMESTRAL

95 PYBR001F8301 6,25% O2/O8/2O27 937 TRIMESTRAL

150 PYRIO03F8344 6,50% 02/03/2028 1150 SEMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental AAA PY

1 450.000.000 7,20% 24/O6/2O25 168 TRIMESTRAL

1 150.000.000 7.30% O4/O3/2O26 421 MENSUAL

l^bnf AA+PY 4 200.000.000 7,40% 24/O1/2O28 1112 ANUAL

banco

H ATLAS AA PY

1 200.000.000 7,35% O2/O1/2O26 360 TRIMESTRAL

2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 273 TRIMESTRAL

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.002 3.889 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.725 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 2.868 4.483 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.296 2.210 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 1.980 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.056 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 1.026 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 944 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 832 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 590 864 A+py

Bancop S.A. 602 586 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 431 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 329 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 265 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 96 148 AA+py

CitibankN.A. 59 58 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 32 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones
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LINKIN PARK SERÁ 
LA ATRACCIÓN 
MUSICAL DE LA 
FINAL 2025

De regreso a los escenarios, Linkin Park 
actuará en uno de los eventos más 
importantes del deporte mundial. La 
banda norteamericana será la atracción 
musical de la final de la Champions, que 
se disputará el próximo 31 de mayo, 
en el Allianz Arena, de Múnich.

ETAPA 48 HORAS CHRONO

Una de las más exigentes de esta edición

Dakar 2025: Lategan al frente de la 
general y Al-Rajhi muestra las garras
Beto Rodríguez 
Enviado Especial

La segunda jornada 
del Rally Dakar 
2025, correspon
diente a la etapa de 
48 Horas Chrono, ha dejado 

momentos de alta tensión 
y cambios significativos en 
las clasificaciones de todas 
las categorías.

Coches (Categoría Ultíma
te): El piloto saudí Yazeed 
Al-Rajhi, al volante de su 
Toyota, se adjudicó la victo
ria de la etapa, seguido por 
el sudafricano Henk Late
gan, también de Toyota, y 
el catarí Nasser Al-Attiyah, 
quien compite con Dacia.

Sin embargo, sanciones 
posteriores por exceso de 
velocidad afectaron a varios 
competidores, incluyendo a 
Al-Rajhi y Al-Attiyah. Estas 
penalizadones permitieron a 
Lategan asumir el liderato en 
la clasificación general. Por su 
parte, el español Carlos Sainz 
sufrió un vuelco en el kilóme
tro 327, lo que le hizo perder 
más de una hora y media, 
comprometiendo seriamente 
sus aspiraciones al título.

Por su parte Juan Cruz Yaco- 
pini brilló en la segunda 
parte de la etapa 48 hs Chro
no, demostrando su talento 
con un sólido desempeño 
al volante de su Toyota Hi- 
lux del Puma Energy Rally 
Team.

Superó con maestría tramos 
técnicos y exigentes dunas, 
destacándose en la navega
ción y manteniendo un rit
mo constante. Su estrategia

Yazeed Al- Rajhi, ganador de la Etapa 48 Horas en los Ultímate.

y el excelente rendimiento 
del vehículo le permitieron 
cerrar la jornada en una 
posición competitiva. Yaco- 
pini reafirma su ambición 
de luchar por los primeros 
lugares en la categoría.

Daniel Sanders, líder de la general de Motos. Carlos Sainz quedó fuera de carrera en la Etapa de 
48 Horas.

Motos: El australiano Daniel 
Sanders, de KTM, continúa 
imparable, logrando su ter
cera victoria consecutiva y 
consolidándose en el primer 
puesto de la general. El esta
dounidense Skyler Howes y 

el español Tosha Schareina, 
ambos de Honda, finaliza
ron la etapa en segunda y 
tercera posición, respectiva
mente. Schareina se mantie
ne como el mejor español en 
la general, a solo 12 minutos 

del líder, manteniendo vivas 
sus opciones en la compe
tencia.

Challenger (T3): El argentino 
Nicolás Cavigliasso, a bordo 
de su Taurus, finalizó la eta

pa en segunda posición, ape
nas dos segundos detrás del 
neerlandés Paul Spierings. 
No obstante, una penaliza- 
ción de tres minutos por ex
ceso de velocidad en zonas 
de control afectó su tiempo 
acumulado. A pesar de ello, 
Cavigliasso conserva el lide
rato en la clasificación gene
ral, seguido por el portugués 
Gonzalo Guerreiro.

SSV (T4): El estadounidense 
Brock Heger, conduciendo 
un Polaris, se llevó la victo
ria de la etapa, superando al 
francés Xavier de Soultrait. 
De Soultrait mantiene el 
liderato en la general, con 
Heger recortando distancias 
y posicionándose como su 
principal contendiente.

La etapa de 48 Horas Chro
no ha sido una de las más 
exigentes del Dakar 2025, 
con terrenos complejos y 
desafíos de navegación que 
han puesto a prueba la resis
tencia y habilidades de los 
pilotos. Las penalizaciones 
por infracciones, como el ex
ceso de velocidad en zonas 
controladas, han jugado un 
papel crucial en las clasifica
ciones, alterando posiciones 
y estrategias de los equipos.

La competencia continúa 
con una etapa que llevará a 
los participantes desde Bisha 
hasta Al Henakiyah, con 495 
kilómetros cronometrados. 
Se anticipa una jornada de 
alta velocidad, donde la pre
cisión en la navegación será 
esencial para evitar errores 
que puedan afectar las po
siciones en la clasificación 
general.

YA ESTAMOS LISTOS 
PARA LA EXIGENCIA 
MÁS SALVAJE


